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Уважаемые коллеги! 

Дорогие друзья! 

 

 

В отчете представлена информация о моей 

деятельности за 2019 год в качестве заместителя 

Председателя Совета Федерации и представителя 

Законодательного Собрания Вологодской области в 

Совете Федерации. 

Пользуясь возможностью, хотел бы 

поблагодарить коллег в Совете Федерации, 

руководство и представителей органов 

государственной власти за тесное и конструктивное 

взаимодействие в решении важных 

государственных задач, направленных на 

повышение качества жизни граждан нашей страны. 

Особая благодарность руководству и жителям 

Вологодской области за совместные 

скоординированные действия, благодаря которым нам удалось воплотить в 

жизнь ряд масштабных проектов, направленных на процветание родного 

региона, а также наметить новые рубежи. 

В организации всех мероприятий и реализации проектов, изложенных в 

отчете, активное участие принимала моя команда. 

Выражаю искреннюю признательность каждому сотруднику моего 

дружного коллектива за неравнодушное отношение к порученному делу, 

профессиональную и эффективную работу. 

Мы продолжим реализацию совместных проектов и, я уверен, общими 

усилиями при поддержке на федеральном и региональном уровне сможем 

добиться значимых успехов в дальнейшем развитии нашей страны и сделаем 

ее еще сильнее, успешнее и богаче! 

 

 

 
Ю.Л. ВОРОБЬЕВ 
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В отчетный период деятельность заместителя Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьева была направлена на выполнение планов 

мероприятий Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации (далее – Совет Федерации) на весеннюю и осеннюю сессии 

2019 года, плана межпарламентского сотрудничества Совета Федерации на 

2019 год и осуществлялась в соответствии с планами основных мероприятий 

заместителя Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьева на весеннюю и 

осеннюю сессии 2019 года, распоряжением Председателя Совета Федерации 

от 26 ноября 2019 года № 199рп-СФ «О распределении обязанностей между 

первым заместителем Председателя Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации и заместителями Председателя Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации». 

 

I. Вопросы ведения 

заместителя Председателя Совета Федерации  

Ю.Л. Воробьева 

 

К вопросам ведения заместителя Председателя Совета Федерации 

Ю.Л.Воробьева относятся: 

- координация работы Комитета Совета Федерации по обороне и 

безопасности, передача ему поручений, контроль исполнения этих 

поручений;  

- организация взаимодействия указанного комитета Совета Федерации 

с другими комитетами Совета Федерации при рассмотрении проектов 

федеральных конституционных законов, проектов федеральных законов в 

целях выработки по ним согласованной позиции Совета Федерации; 

- координация работы данного комитета Совета Федерации по 

подготовке к рассмотрению вопросов, относящихся к его ведению, на 

заседании Совета Федерации в рамках «правительственного часа»; 

- организация работы Комиссии Совета Федерации по контролю за 

достоверностью сведений о доходах, об имуществе и обязательствах 

имущественного характера, представляемых членами Совета Федерации; 

- координация в Совете Федерации работы по вопросам 

мобилизационной подготовки и гражданской обороны; 

- организация взаимодействия Совета Федерации с законодательными 

(представительными) и исполнительными органами государственной власти 

субъектов Российской Федерации, находящихся в пределах Центрального 

федерального округа; 

- организация работы Комитета общественной поддержки жителей 

Юго-Востока Украины; 

- осуществление руководства деятельностью Совета по социальной 

защите военнослужащих, сотрудников правоохранительных органов и 

членов их семей при Совете Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации; 
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- взаимодействие с Российским организационным комитетом 

«Победа»; 

- взаимодействие с Советом при Президенте Российской Федерации по 

делам казачества; 

- организация работы делегации Совета Федерации в делегации 

Федерального Собрания Российской Федерации в Парламентской Ассамблее 

Организации Договора о коллективной безопасности; 

- координация подготовки и проведения Форума регионов России и 

Белоруссии;  

- участие в работе Парламентского Собрания Союза Беларуси и России; 

- организация работы Межпарламентской комиссии Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации и Совета Республики 

Национального собрания Республики Беларусь по межрегиональному 

сотрудничеству; 

- организация работы группы по сотрудничеству Совета Федерации с 

Советом кантонов Федерального Собрания Швейцарской Конфедерации; 

- организация работы Межпарламентской комиссии по сотрудничеству 

Федерального Собрания Российской Федерации и Национального Собрания 

Республики Армения; 

- координация деятельности Совета Федерации по вопросам 

законодательного регулирования лесной отрасли. 

 

Кроме того, член Совета Федерации Ю.Л. Воробьев большое внимание 

уделяет общественной деятельности: 

- входит в состав Попечительского Совета Всероссийской 

общественной организации «Русское географическое общество» (РГО); 

- является Председателем Управляющего совета Всероссийской 

общественной организации «Русское географическое общество»; 

- входит в состав Попечительского Совета Общероссийской 

общественно-государственной организации «Добровольное общество 

содействия армии, авиации и флоту России» (ДОСААФ России); 

- является почётным председателем Вологодского отделения 

Всероссийской общественной организации «Русское географическое 

общество»; 

- является наставником автономного общеобразовательного 

учреждения Вологодской области «Образовательный центр – кадетская 

школа «Корабелы Прионежья» имени Героя России Юрия Леонидовича 

Воробьева (Образовательный центр – кадетская школа «Корабелы 

Прионежья»). 
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II. Деятельность в Вологодской области 

 

Основной задачей члена Совета Федерации, 

представителя от законодательного (представительного) 

органа государственной власти Вологодской области 

Ю.Л.Воробьева является динамичное развитие региона и 

повышение уровня жизни вологжан.  

В рамках реализации указанной задачи 

осуществлялась комплексная работа по нескольким 

направлениям: совершенствование федерального 

законодательства, взаимодействие с федеральными и региональными 

органами власти для продвижения необходимых области проектов, а также 

работа с молодёжью и общественными организациями Вологодской области. 

 

2.1. Взаимодействие с региональными органами государственной власти 

 

За отчетный период была организована работа в тесном контакте с 

органами исполнительной и законодательной власти Вологодской области, 

проведены совместные мероприятия с представителями правоохранительных 

органов региона, а также множество рабочих поездок по области. 

Работа строилась в постоянном взаимодействии с Губернатором, 

Законодательным Собранием и органами местного самоуправления 

Вологодской области. 

Важным событием в политической жизни региона в 2019 году стало 

переизбрание О.А. Кувшинникова на пост Губернатора Вологодской области. 

19 сентября 2019 года Ю.Л. Воробьев принял участие в церемонии 

инаугурации Губернатора Вологодской области. 

Поздравляя вновь избранного главу региона от лица законодателей, 

сенатор отметил, что впереди пять лет трудной и очень важной работы. 

«Вологжане, особенно молодежь, ждут от нас, от Губернатора новых 

решений, новых возможностей. Программа Губернатора дает такие 

возможности». 
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Следует отметить, что за 

2019 год Ю.Л.Воробьев не раз 

проводил рабочие встречи с 

Губернатором области. 

Также две встречи состоялись в 

стенах Совета Федерации в январе и 

декабре 2019 года, на которых 

обсуждались вопросы социально-

экономического и политического 

развития области, совершенствования нормативно-правовой базы, а также 

инвестиционной привлекательности региона. 

 

29 марта 2019 года исполнилось 

25 лет со дня образования 

Законодательного Собрания 

Вологодской области.  

В честь этой знаменательной 

даты прошло торжественное 

мероприятие Законодательного 

Собрания, на котором Ю.Л. Воробьев, 

поздравил областной парламент, 

отметив большой вклад депутатов всех созывов в развитие парламентаризма 

в регионе, за кропотливую работу по созданию и совершенствованию 

регионального законодательства. 

Сенатор зачитал приветствие Председателя Совета Федерации 

В.И. Матвиенко и вручил награды Совета Федерации депутатам и 

сотрудникам Аппарата Законодательного Собрания Вологодской области. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Подвести итоги проделанной работы собрались парламентарии во 

главе с председателем Законодательного Собрания региона А.Н. Луценко, 

депутаты прошлых созывов, председатели Законодательного Собрания 

области разных лет – Н.В. Тихомиров и Г.Е. Шевцов, депутаты 

Государственной Думы, члены Правительства области, руководители 

правоохранительных органов и силовых ведомств, представители 

общественности. 

За 25 лет депутаты Законодательного Собрания области приняли более 

4500 основополагающих законов, позволяющих региону развиваться и с 

уверенностью смотреть в будущее. 
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Ю.Л. Воробьев в качестве члена Совета Федерации с 2007 года 

принимал участие в организации сопровождения в Государственной Думе и 

Совете Федерации законопроектов, инициированных Законодательным 

Собранием Вологодской области, за этот период региональным парламентом 

было внесено 130 законопроектов, из них стало федеральными законами – 13.  

Принятые федеральные законы направлены на сохранение и 

восстановление природной среды, совершенствование трудового 

законодательства, на социальную поддержку населения. 

Также многие законы в Вологодской области были приняты раньше, 

чем в остальных субъектах страны. Например, первым в России был принят 

областной закон «О добровольческой деятельности», который определяет 

приоритетные направления, цели и задачи добровольческой деятельности, 

порядок работы добровольца, его права и обязанности, формы поддержки 

добровольцев. Данный закон дал толчок дальнейшему развитию и 

распространению добровольческой деятельности в регионе. 

В 2019 году в повестке Законодательного Собрания Вологодской 

области были важные областные инициативы, а также реализация 

Национальных проектов в соответствии с Посланием Президента Российской 

Федерации. 

 

В ноябре 2019 года в стенах Законодательного 

Собрания Вологодской области прошло еще одно 

мероприятие, посвященное юбилейной дате – заседание 

Парламентской Ассоциации Северо-Запада России, 

посвященное 25-летию создания Ассоциации. 

Выступая на заседании, Ю.Л. Воробьев подчеркнул 

всю важность деятельности парламентариев по 

совершенствованию законодательства страны, а также 

развитию молодёжного парламентаризма, выдвинул идею создания 

молодёжного объединения при ПАСЗР. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ходе заседания обсуждались вопросы, касающиеся реновации жилья, 

дополнительных гарантий по поддержке детей-сирот, мер по обеспечению 

инфраструктурой земельных участков для многодетных семей, выдачи виз 

иностранным гражданам, развития туризма. 
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Взаимодействие с правоохранительными органами области проходило 

в конструктивном ключе и по широкому спектру направлений, одним из 

которых является пропаганда патриотизма в среде учащихся школ и других 

общеобразовательных учреждений Вологодской области. 

Этому способствуют такие мероприятия, как церемония вручения 

паспортов юным вологжанам, отличившимся в учебе и спорте, которую 

провели в Законодательного Собрания Вологодской области в конце марта 

2019 года член Совета Федерации Ю.Л. Воробьев и начальник УМВД России 

по Вологодской области В.Н. Пестерев. 

Приветствуя собравшихся, сенатор отметил, что у ребят 

торжественный и важный день, получая паспорта, они приобретают права и 

новые обязанности, становятся полноценными гражданами великой страны. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

«Я абсолютно убежден, что если мы не сумеем воспитать два-три 

поколения современных молодых людей, которые бы отвечали тем высоким 

требованиям, которые мы сегодня предъявляем к личным качествам, 

образованию, духовному воспитанию молодежи, то едва ли нам удастся 

построить успешное государство. Именно поэтому для нас, людей старшего 

поколения, работа с молодежью является одной из главных составляющих 

нашей деятельности», – подчеркнул Ю.Л. Воробьев. 
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2.2. Работа, направленная на 

социально-экономическое развитие региона 

 

Большое значение в своей работе Ю.Л. Воробьев придает привлечению 

инвестиций в инфраструктурные проекты по созданию и развитию 

транспортных, энергетических и инженерных объектов, реализуемые на 

территории Вологодской области, а также в развитие сферы туризма в 

регионе. 

Вологодская область является одним из историко-культурных и 

промышленных центров Северо-Запада России. Через Вологодчину проходят 

важнейшие водные артерии и федеральные магистрали. Богатая природными 

красотами Вологодская земля обладает большим потенциалом для развития 

туризма, мультипликативный эффект от которого повлечет существенный 

рост экономики и социальной сферы области, а также придаст новый 

импульс развитию и активной поддержке малого и среднего 

предпринимательства. Одним из наиболее перспективных в этом плане 

является Вытегорский район, самый большой по площади в Вологодской 

области. 

В течение 2019 года 

Ю.Л. Воробьев провел ряд совещаний 

по развитию инфраструктуры на 

территории Вытегорского района. 

Особое внимание уделялось 

вопросу реконструкции автодороги на 

Санкт-Петербург. В 2018 году при 

активной поддержке Ю.Л. Воробьева 

и Губернатора Вологодской области 

О.А. Кувшинникова дорога из Санкт-

Петербурга в Архангельск, которая 

проходит по маршруту Лодейное 

Поле – Вытегра – Прокшино – 

Плесецк – Брин-Наволок, передана из 

региональной в федеральную 

собственность. Работы по 

реконструкции дороги начнутся в 

2020 году. Сенатор подчеркнул необходимость параллельно с 

реконструкцией дороги прорабатывать вопрос о строительстве обхода города 
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Вытегры с мостом через Волго-Балт. 

Также на совещаниях обсуждались вопросы ремонта улично-дорожной 

сети города Вытегра, учреждений образования и культуры, строительства 

новой школы и детского сада в районном центре. Предложения, озвученные 

в ходе обсуждений на совещаниях, вошли в перечень решений 

Градостроительного Совета, проведенного Губернатором Вологодской 

области в городе Вытегре в ноябре 2019 года. 

 

По инициативе Ю.Л. Воробьева в Вытегре в июле 2019 года под 

председательством Губернатора области О.А. Кувшинникова проведено 

совещание, посвященное вопросам повышения туристического потенциала, 

реализации государственной политики и финансовой поддержки 

региональных проектов в области внутреннего туризма.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В мероприятии приняли участие заместитель председателя Комитета 

Совета Федерации по социальной политике И.В. Фомин, представители 

Минэкономразвития России, региональной и местной власти, туроператоры. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Одним из центральных вопросов стало обсуждение инвестиционного 

проекта туристско-рекреационного кластера «Русские Берега», который 

направлен на повышение туристской привлекательности районов области за 

счет создания новых объектов размещения, питания, благоустройства 

общественных пространств и развития круизного туризма.  

В кластер «Русские Берега» входит шесть субкластеров, 

расположенных на территории города Череповца, Белозерского, 

Вытегорского, Кирилловского, Усть-Кубинского и Шекснинского 

муниципальных районов Вологодской области. 

Особое внимание на совещании было уделено вопросу развития 

туризма в Вытегорском районе и проекту «Вытегорье – корабельная 
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сторона», входящему в инвестпроект «Русские берега». Одним из 

центральных объектов проекта является строительство набережной реки 

Вытегра. 

Ю.Л.Воробьев поддержал планы Вологодской области по дальнейшему 

участию в конкурсном отборе Ростуризма на получение субсидии из 

федерального бюджета на реализацию инвестиционного проекта «Русские 

берега». По итогам совещания Губернатором области сформулирован ряд 

поручений профильным Департаментам Правительства области и 

Администрации Вытегорского муниципального района, направленных на 

подготовку соответствующего пакета документации и обеспечение участия 

области с проектом «Русские берега» в конкурсном отборе с 

финансированием на 2020-2022 годы. По результатам конкурса на 

реализацию проекта «Русские берега» Вологодской области из федерального 

бюджета выделено 349,25 млн. руб., в том числе г. Череповцу – 187,7 млн. 

руб., Вытегорскому району – 138,5 млн. рублей, Усть-Кубенскому району – 

23,05 млн. руб. С учетом софинансирования из областного и районного 

бюджета в указанный период в рамках проекта на строительство набережной 

реки Вытегры будет направлено 185,4 млн. рублей. 

Первым этапом реализации проекта «Вытегорье – корабельная 

сторона», который стартовал в середине мая 2019 года, стали строительные 

работы по воссозданию исторического облика набережной в городе Вытегре. 

Финансирование указанного этапа в сумме 55 млн. рублей получено из 

федерального бюджета в рамках Всероссийского конкурса лучших проектов 

создания комфортной городской среды в исторических поселениях и малых 

городах, проводимом Минстроем России. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Учитывая важность качественного и своевременного выполнения этого 

этапа для дальнейшей реализации всего проекта «Вытегорье – корабельная 

сторона», ход работ находился на 

постоянном контроле 

Ю.Л. Воробьева. Кроме получения 

ежемесячных отчетов, сенатор 

неоднократно лично осматривал 

объект, отмечая важность реализации 

этого проекта не только для 

повышения туристской 

привлекательности города, но и его 
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социальную значимость. Жители получат новую благоустроенную 

территорию в самом живописном месте Вытегры, а пешеходный мост свяжет 

заречную часть с центральной, где расположен ряд важных социальных 

объектов: ФОК, детский сад, школа и детская поликлиника. 

В ходе инспектирования набережной особое внимание подрядчиков и 

Администрации муниципального образования «Город Вытегра» обращалось 

на недопустимость затягивания сроков выполнения работ, проведение их в 

строгом соответствии с графиком, так как в случае срыва графика 

строительства средства гранта подлежат возврату в федеральный бюджет, а 

муниципальное образование не допускается к участию в следующих этапах 

Конкурса. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В результате набережная сдана 

в эксплуатацию в установленный 

Минстроем срок в ноябре 2019 года. 

Основными объектами 

набережной стали 

светодинамический фонтан и 

деревянная ротонда, связанные 

между собой удобными дорожками и 

дополненные спусками к воде. 

Благодаря данному проекту вытегоры и гости города получили новое 

благоустроенное общественное пространство в одном из наиболее 

живописных мест города. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Сданные в срок объекты набережной позволили муниципальному 

образованию «Город Вытегра» начать разработку проекта, 

предусматривающего продолжение благоустройства набережной с 

реконструкцией Детского городка, для участия в 4-ом этапе Всероссийского 
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конкурса лучших проектов создания комфортной городской среды в 

исторических поселениях и малых городах, который пройдет в 2020 году. 

Особое значение для дальнейшего повышения туристской 

привлекательности города имеет восстановление исторического облика 

набережной, так как на проектируемом участке сохранились историческое 

берегоукрепление и элементы гидросооружений Мариинской водной 

системы. 

Центральным объектом набережной в перспективе станет историко-

культурный комплекс, включающий полушлюз «Деволант» и павильон для 

экспонирования «вытегорской ладьи» – уникального шитого судна 17 века.  

 

Важнейшим направлением работы в плане развития туризма является 

создание новых объектов показа на основе сохранения культурного наследия.  

Для Вытегры ценнейшим экспонатом должна стать, указанная выше 

«вытегорская ладья» – деревянное судно, выброшенное штормом на берег 

Онежского озера в 2018 году. При осмотре ладьи с участием Губернатора 

области О.А.Кувшинникова, начальника Департамента культуры и туризма 

В.А. Осиповского, Главы Вытегорского муниципального района А.В. Зимина 

Ю.Л. Воробьев акцентировал внимание на важности сохранения этой 

реликвии. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В связи с этим принят и реализован ряд решений, направленных на 

обеспечение сохранности находки, фиксацию ее научной и исторической 

ценности, разработку планов по дальнейшей музеефикации ладьи: 

- Комитетом по охране объектов культурного наследия Вологодской 

области заключен договор с Институтом наследия им. Д.С. Лихачева, 

научные сотрудники под руководством заместителя директора института, 

доктора исторических наук А.В. Окорокова незамедлительно выехали в 

Вытегру для проведения научных исследований ладьи. Подготовлен отчет о 

научно-исследовательской работе, в котором подтверждается высочайшая 

научная и историческая ценность артефакта и отсутствие аналогов на 

территории России; 

- Администрацией Вытегорского муниципального района: 

построен временный ангар на территории музейного комплекса 

«Подводная лодка Б440» для размещения ладьи на период проведения 

консервационных работ; 
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заключен договор с Государственным научно-исследовательским 

институтом реставрации на разработку методики консервации ладьи, начато 

производство консервационных работ, которые продолжатся в течение 3 лет; 

в планы на 2020-21 годы включено проведение конкурса среди 

профессиональных архитекторов на разработку эскизного проекта здания 

музея для размещения «вытегорской ладьи». 

Обобщающим итогом всех мероприятий, направленных на выработку 

мер по социально-экономическому развитию Вытегорского района, стала 

разработка Администрацией Вытегорского муниципального района при 

участии Ю.Л. Воробьева и с учетом мнения местных жителей проекта 

Комплексного плана развития территории Вытегорского муниципального 

района на основании имеющегося туристского потенциала. Комплексный 

план включает мероприятия по строительству транспортной и инженерной 

инфраструктуры, развитию туристской инфраструктуры, объектов показа и 

кадрового потенциала в сфере туризма, созданию условий для развития 

экологического туризма на территории Вытегорского муниципального 

района. 

Проект плана доработан с учетом предложений и дополнений органов 

исполнительной власти области и утвержден Губернатором региона на 2019-

2022 годы. 

Реализация плана позволит повысить как туристскую 

привлекательность Вытегорского района, так и удовлетворенность населения 

средой проживания и качеством инфраструктуры. 

Одним из важных источников притяжения туристов в регион являются 

архитектурные памятники и музеи, которыми богата Вологодская область. 

С идеей организации филиала Кирилло-Белозерского музея-

заповедника в городе Вытегре обратился руководитель указанного комплекса 

М.Н. Шаромазов в июне 2019 года.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На встрече М.Н. Шаромазов пояснил, что реализация этой идеи 

позволит решить ряд проблем, связанных с реставрацией и музеефикацией 

памятников, а также будет способствовать привлечению крупных 

туристических операторов в Вытегорский район. 

По мнению Ю.Л. Воробьева комплексный подход в решении вопроса 

развития туризма в Вологодской области необходим. Именно он позволит 

объединить все исторические ценности, расположенные на территории 

Вологодской области. 
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2.3. Взаимодействие в области образования и культуры 

 

Ю.Л. Воробьев последовательно проводит политику Президента 

Российской Федерации В.В. Путина, который ориентирует систему 

образования Российской Федерации не только на образовательную 

деятельность, но и на воспитание подрастающего поколения. 

Одним из проектов, через который сенатор осуществляет эту задачу на 

практике является образовательный проект «Корабелы Прионежья», который 

реализуется с 2011 года в Вологодской области и направлен на создание 

условий для формирования грaждaнскo-пaтриoтичeскoгo воспитания и 

пропаганды спасательного дела, возрождения и сохранения историко-

культурного наследия Русского Севера. 

В рамках данного проекта создано автономное 

общеобразовательное учреждение Вологодской области 

Образовательный центр – кадетская школа «Корабелы 

Прионежья» (далее – Образовательный центр). 

Проект успешно развивается при участии Совета 

Федерации, МЧС России, Правительства Вологодской 

области, Российского союза спасателей, меценатов и 

жителей Вологодской области. 

Одной их главных особенностей Образовательного центра является 

современная кадетская школа – интернат на 150 мест, которая открылась в 

2018 году. Эта школа дала новый толчок к развитию Образовательного 

центра и Вытегорского района.  

Учреждение отвечает всем современным образовательным 

требованиям и укомплектовано профессиональным педагогическим 

составом. 

В школе учатся с 5 по 9 класс ребята со всего региона, а также из 

Московской, Ленинградской областей и Республики Карелия. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В стенах учебного заведения кадеты не только осваивают 

общеобразовательные предметы, но и имеют возможность разносторонне 

развиваться. Для кадетов разработана специальная программа, в рамках 

которой им преподают основы военной службы, ребята занимаются 

стрельбой и строевой подготовкой, участвуют в программах «Юный 

спасатель», «Юный пожарный». 
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В состав учреждения также входят учебный и 4 жилых корпуса, 

столовая, эллинг для строительства деревянных судов, детская судоверфь, 

гончарная и кузнечная мастерские, физкультурно-оздоровительный 

комплекс, спортивная площадка для пляжных видов спорта. Работает крытая 

ледовая арена «Онежец», которая обеспечивает тренировочную базу для 

детских и взрослых хоккейных команд, а также предназначена для массового 

катания жителей Вытегорского района. 
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Рядом с центром построена комфортабельная гостиница «Прионежская 

Ривьера». 

В настоящее время Образовательный центр «Корабелы Прионежья» 

динамично развивается, планируется создание школьного музея. Очередным 

витком расширения возможностей учреждения станет возведение на его 

территории бассейна. Вопрос его строительства обсуждался на совещаниях 

под председательством Ю.Л.Воробьева при участии заместителя 

Губернатора Вологодской области В.В.Рябишина и представителей 

профильных Департаментов региона. Из бюджета области выделено 8,6 млн. 

рублей на подготовку проектно-сметной документации, строительство 

объекта планируется осуществить 2020 году. Параллельно будет проведена 

работа по устройству на территории центра современных очистных 

сооружений и новой скважины для подачи воды. 

Помимо этого, в мае реконструирована лыже-роллерная трасса, есть 

планы по обустройству входной группы ледового стадиона «Онежец» и 

строительства дополнительных раздевалок для него. 

 

Территория Образовательного центра в летний период превращается в 

детский оздоровительный лагерь, который ежегодно принимает детей из 

разных уголков нашей страны. 

В рамках детской оздоровительной кампании 2019 года смогли 

отдохнуть 816 детей, для которых были проведены 4 летние профильные 

смены: «Общение без границ», «Честь имею», «Наш форсайт», «Наше 

время», «Кадры будущего для регионов».  
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Профильные смены проводились в целях создания образовательно-

воспитательной среды для развития кадетского движения, коммуникативных 

навыков и изучения иностранных языков, формирования и развития 

лидерских команд из активных, амбициозных обучающихся области, 

способных включиться в проектирование и реализацию важных для своего 

региона проектов. 

 

В «Корабелах Прионежья» также реализовываются дополнительные 

образовательные программы по судостроению, судомоделированию, 

парусному спорту, безопасности жизнедеятельности, традиционной 

народной культуре, образовательному туризму. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Под руководством опытных мастеров ребята строят исторические 

северные лодки, на которых издавна ходили по Онеге местные жители. 

«Кoрaбeлы Приoнeжья» успешно сотрудничают с Русским 

географическим обществом. В Образовательном центре работает 

одноименный клуб РГО «Кoрaбeлы Приoнeжья». В рамках федеральной 

грантовой поддержки РГО организуются водные экспедиции по озерам и 

рекам Северо – Западного региона.
1
 

На базе центра проводятся различные мероприятия регионального и 

федерального уровня
2
. 

 

Стало доброй традицией проведение в кадетской школе «Встреч с 

интересными людьми». Данный образовательный проект направлен на 

воспитание нравственных качеств личности и формирование 

положительного отношения к труду, способствует выявлению 

профессиональных интересов у воспитанников школы. 

Являясь инициатором этого образовательного проекта, Ю.Л. Воробьев 

сам неоднократно был его участником. В качестве гостей он также 

приглашал политиков, военных, космонавтов, спортсменов, артистов – 

людей, которые прошли уникальную жизненную школу и состоялись в своей 

профессии. Именно поэтому эти встречи имеют особенное значение для 

                                                 
1
 См. раздел 2.4. Взаимодействие с общественными организациями области. 

2
 См. раздел 2.5. Деятельность, направленная на патриотическое воспитание и формирование духовно-

нравственных ценностей у молодежи. 
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ребят, после них, дети долго остаются под впечатлением увиденного и 

услышанного. 

В 2019 году состоялись 4 встречи. Так в январе в гостях у ребят 

побывали генерал-лейтенант В.Л. Меньшиков и депутат Законодательного 

Собрания области Г.Е. Шевцов. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В.Л. Меньшиков рассказал ребятам о своем жизненном пути от 

старшего помощника начальника отдела боевого управления Московского 

военного округа до начальника Службы Главного управления Генерального 

Штаба Вооруженных Сил Российской Федерации. Он ветеран боевых 

действий, кандидат технических наук, имеет ряд государственных наград, в 

том числе два ордена Мужества. 

В завершение встречи гости пожелали ребятам быть настоящими 

патриотами своей Родины, выбрать правильную профессию, добиться 

успеха. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Гости также побывали с экскурсией в Арктическом спасательном 

учебно-научном центре «Вытегра» МЧС России, спасатели которого не 

только реагируют на возможные чрезвычайные ситуации, но и обучают 
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коллег со всех уголков России. Они осмотрели учебные классы, центр 

управления образовательным процессом и музейную территорию. 

В марте 2019 года воспитанники кадетской школы познакомились с 

двукратным олимпийским чемпионом по хоккею, президентом Федерации 

хоккея Московской области В.В. Каменским. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ходе беседы олимпийский чемпион с удовольствием отвечал на 

вопросы мальчишек, интересовавшихся как планами на ближайшее время и 

этапами спортивной карьеры гостя, так и весьма личными темами, например, 

на что Валерий Викторович потратил свою первую зарплату, полученную в 

НХЛ. 

По окончании встречи в ледовом стадионе «Онежец» прошел 

хоккейный матч между детскими командами на кубок легендарного 

хоккеиста В.В. Каменского. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В игре приняли участие ребята из хоккейных команд «Онежец» 

Вытегорского района Вологодской 

области и «Титаны» Республики 

Карелия. 

Ребята не только стали 

участниками мастер-класса, который 

провел для них В.В.Каменский, но и 

сыграли со звездой мирового уровня 

в хоккей. Кроме того, гости 

пообщались с любителями хоккея из 

села Липин Бор. 
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В апреле 2019 года школу посетил летчик-космонавт, Герой 

Российской Федерации Ф.Н. Юрчихин. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ходе беседы космонавт 

рассказал детям о том, как он шел к 

осуществлению своей мечты, о 

работе и подготовке космонавта к 

полету. 

В классе традиционной кухни 

Федор Николаевич встретился с 

активистами Молодёжного клуба 

РГО «Корабелы Прионежья», а затем посетил эллинг для строительства 

судов, гончарную и кузнечную мастерские. 
 

В октябре 2019 года на встречу с кадетами приехал участник 

освобождения заложников в Беслане и театрального центра на Дубровке в 

Москве, кавалер трех орденов Мужества, полковник ФСБ России 

Г.Г. Мыларщиков. Он ответил на вопросы ребят, рассказал о своей службе, о 

том, как занятия спортом помогли ему преодолевать самые сложные 

испытания. 
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А Юрий Леонидович Воробьев, в свою очередь, рассказал ребятам, за 

что был награжден орденом «За личное Мужество», как пришлось 

действовать в условиях, сопряженных с риском для жизни, при ликвидации 

последствий крупного пожара на артиллерийском складе 7-й армии 

Объединенных Вооруженных Сил в Республике Армения в 1992 году. 

 

Большое внимание уделяется также и культурному развитию 

воспитанников Образовательного центра. 

Для возрождения традиций и ритуалов кадетского образования, 

развития эстетической культуры кадетов, в начале марта 2019 года в 

«Корабелах Прионежья» прошел первый кадетский бал, который положил 

начало доброй традиции танцевальных вечеров в кадетской школе. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

19 декабря 2019 года воспитанники Образовательного центра - 

кадетской школы «Корабелы Прионежья» впервые участвовали в 

Международном благотворительном кадетском бале, который прошел в 

московском Гостином дворе. 
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Мероприятие было приурочено ко Дню Героев Отечества, 75-летию 

Победы в Великой Отечественной войне и окончанию Второй мировой 

войны. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В 2019 году на бал прибыли 1500 воспитанников ведомственных и 

общеобразовательных кадетских учреждений, суворовских и нахимовских 

училищ, общеобразовательных школ с кадетскими и морскими классами из 

65 регионов России и стран СНГ. 

Среди почетных гостей были – Герои Советского Союза и России, 

руководители ведущих организаций ветеранов, депутаты Госдумы, 

спортсмены, деятели науки и искусства. 

Для ребят была предусмотрена культурная программа, в том числе 

посещение Большого Кремлевского дворца, Президентского полка, Музея 

космонавтики и других столичных музеев. 

 

В конце апреля 2019 года лучшие воспитанники и учителя 

Образовательного центра – кадетской школы «Корабелы Прионежья» 

посетили Москву. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Одним из наиболее ярких моментов стала для школьников экскурсия в 

верхнюю палату парламента, где кадеты встретились со своим наставником, 

заместителем Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьевым. Он 

рассказал гостям о системе законодательной власти в стране, о деятельности 

Совета Федерации и ответил на вопросы ребят. 

После делегация посетила пленарное заседание, которое Председатель 

Совета Федерации В.И. Матвиенко начала с представления школы 

«Корабелов Прионежья». 
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Кроме того, ребята побывали в Правительстве Московской области и в 

Национальном центре управления в кризисных ситуациях МЧС России. Они 

в режиме реального времени увидели, как происходит оперативное 

управление всеми службами при возникновении чрезвычайных ситуаций, 

демонстрацию пожарно-спасательной техники и оборудования. Также кадеты 

побывали с экскурсией в Московском Кремле и Оружейной палате, в здании 

Правительства Московской области и на объектах Военно-патриотического 

парка культуры и отдыха Вооружённых Сил Российской Федерации 

«Патриот». 

 

В начале июня в канун Дня защиты детей прошел тожественный 

праздник для воспитанников, педагогов и гостей кадетской школы 

«Корабелы Прионежья», на котором Ю.Л. Воробьев поздравил ребят с 

успешным окончанием учебного года, отметив, что всегда интересуется, как 

учатся ребята и поблагодарил родителей за поддержку. За особые успехи в 

учебе, творчестве и спорте вручил лучшим воспитанникам именные часы, а 

также наградил учителей за заслуги в педагогической и воспитательной 

деятельности. 
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В сентябре 2019 года на торжественной линейке, посвященной Дню 

знаний, кадетам лучшего взвода областной профильной смены «Честь 

имею!» был вручен сертификат на экскурсионную поездку в Санкт-

Петербург. 

После линейки состоялась встреча сенатора с командирами взводов 

кадетской школы. За чаепитием ребята поделились своими впечатлениями о 

прошедшем лете, а также высказали свои пожелания относительно 

дальнейшего развития Образовательного центра. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На встрече принято решение о введении в кадетской школе новых 

программ дополнительного образования, которые позволят после 

прохождения курса обучения сдать соответствующие экзамены и получить 

права на управление автомобилем и маломерным судном. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В конце ноября 2019 года с педагогами Образовательного центра 

обсуждались вопросы о перспективах развития организации, подготовки к 

Государственной итоговой аттестации, формирования духовно-нравственных 

качеств, социализации выпускников, сотрудничества с учреждениями 

высшего профессионального образования, развития дополнительного 

образования. 
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Директор Образовательного центра С.М.Гололобова рассказала об 

основных направлениях деятельности и точках роста школы. 

 

В конце декабря 2019 года в Образовательном центре – кадетской 

школы «Корабелы Прионежья» прошли торжественные мероприятия, 

посвященные Дню спасателя и Новому году. 

Почетными гостями мероприятий стали заместитель Губернатора 

Вологодской области В.В. Рябишин, депутат областного парламента 

Г.Е. Шевцов, заместитель начальника Департамента образования 

Вологодской области Л.Н. Воробьева, глава Вытегорского муниципального 

района А.В. Зимин, начальник Череповецкого высшего военного 

инженерного училища радиоэлектроники С.Б. Булыгин. 

День начался со старта детского матча по хоккею на Кубок Героя 

России Юрия Воробьева, который уже стал традиционным. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Продолжился день в актовом зале школы, где за круглым столом 

собрались участники штаба школьного самоуправления и президент 

молодежного клуба Русского географического общества «Корабелы 

Прионежья». 

Участники заседания обсудили перспективы развития школьного 

самоуправления и молодежного клуба РГО «Корабелы Прионежья». 

Затем в концертном зале Арктического спасательного учебно-научного 

центра «Вытегра» МЧС России состоялось торжественное мероприятие и 

праздничный концерт, посвященный профессиональному празднику Дню 

спасателя и встрече Нового года. 



 30 

В ходе мероприятия состоялся ряд награждений, благодарность 

Председателя Совета Федерации за многолетний добросовестный труд и 

большой вклад в социально-экономическое развитие Вытегорского района 

Вологодской области объявлена А.В. Зимину. 

Значимым событием стало подписание Соглашения о сотрудничестве 

между Образовательным центром – кадетской школой «Корабелы 

Прионежья» и Череповецким высшим военным инженерным училищем 

радиоэлектроники. 

Гостей праздника творческими номерами поздравили коллективы 

института нравственно-патриотического и эстетического развития Санкт-

Петербургского университета Государственной противопожарной службы 

МЧС России и вологодского шоу-дуэта «Балалайка MIX». 

Более полную информацию о работе Образовательного центра – 

кадетской школой «Корабелы Прионежья» можно посмотреть на его 

Интернет – сайте http://корабелы-прионежья.рф/ и в социальной сети 

«ВКонтакте» https://vk.com/korabely35. 

 

Активная работа проводилась также и с другими образовательными 

учреждениями региона. 

Так, в конце января 2019 года прошло заседание Совета по 

стратегическому развитию Вологодского государственного университета 

(ВоГУ).  

В заседании приняли участие 

депутаты Законодательного 

Собрания региона, представители 

Правительства области и 

Администрации города Вологды, 

руководители ведущих предприятий 

областной столицы. Они обсудили 

Программу повышения 

конкурентоспособности 

университета. 

Обращаясь к участникам, Ю.Л. Воробьев отметил необходимость 

составления по всем намеченным планам «дорожной карты», с указанием 

сроков и ответственных за реализацию поставленных задач, направленных на 

http://корабелы-прионежья.рф/
https://vk.com/korabely35
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укрепление позиций Вологодского государственного университета, который 

должен стать одним из эффективных инструментов решения социально-

экономических проблем региона. 

В 2019 году совместно с Вологодским государственным университетом 

при грантовой поддержки Русского географического общества был 

реализован проект «Вместе по Русскому Северу: экспедиция по Онежско-

Балтийскому водному пути».
3
  

 

В июне 2019 года Ю.Л. Воробьев принял участие в торжественной 

церемонии выпуска молодых офицеров Череповецкого высшего военного 

инженерного ордена Жукова училища радиоэлектроники. В мероприятии 

также приняли участие Губернатор Вологодской области О.А. Кувшинников, 

депутаты Законодательного Собрания области А.Г. Подволоцкий и 

Г.Е. Шевцов. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Нынешний выпуск – уже 61-ый 

в истории училища. Учебное 

учреждение по праву считается 

основной кузницей кадров для 

Вооруженных сил Российской 

Федерации. За годы работы ВУЗа 

подготовлено свыше 14,5 тысяч 

выпускников по различным 

специальностям, 31 выпускник 

дослужился до генеральского звания, 

более 500 человек награждены орденами Советского Союза и Российской 

Федерации. 

С напутственными словами к выпускникам, обратился Герой России 

Ю.Л. Воробьев: «Мы все придаем огромное значение выпуску российских 

офицеров, вступлению вас в ряды нашей доблестной армии. Сегодня вместе с 

лейтенантскими погонами вы на свои плечи приняли высочайшую 

ответственность за безопасность России, нашей Родины. Искренне и от всей 

души поздравляю вас. Желаю успехов и побед!». 

 

                                                 
3
 Смотрите раздел 2.4. Взаимодействие с общественными организациями области. 
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Необходимо сказать и о всесторонней поддержке творческой 

активности молодых людей. 

Например, в сентябре 2019 года Ю.Л. Воробьев вместе с Губернатором 

области О.А. Кувшинниковым стал почетным гостем игры «Веселых и 

находчивых» на Кубок Мэра, организованной областной лигой КВН. 

Из одиннадцати ранее заявленных команд в игре приняли участие пять 

сборных: две из Вологды, по одной из Санкт-Петербурга, Кириллова и 

Архангельской области. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Приветствуя команды, сенатор рассказал, что когда-то в юности он 

тоже играл в КВН и знает, что значит быть членом команды и болеть за ее 

победу. Он пожелал всем участникам удачи и хорошей честной игры. 

Победителем игры стала команда «Искренне ваши» из поселка 

Октябрьский Архангельской области. Ребята получили главный приз — 

путевку в полуфинал и денежный подарок. 

 

2.4. Взаимодействие с общественными организациями области 

 

Общественные организации играют важную роль в жизни государства, 

помогают сфокусировать внимание, как широких слоев общества, так и 

государственной власти на тех или иных проблемах, претворить в жизнь 

нужные людям проекты. 

Ю.Л. Воробьев активно взаимодействует с 

общественными организациями области и зачастую 

является инициатором многих образовательных и 

патриотических проектов. 

Большую популярность в Вологодской области 

приобрело Всероссийское детско-юношеское военно-

патриотическое общественное движение «ЮНАРМИЯ»,  

основной целью которого является воспитание нового поколения патриотов, 

умного, смелого, любящего свою родину и готового в любой момент встать 

на ее защиту. 

 

В марте 2019 года Ю.Л. Воробьев обсудил развитие военно-

патриотической организации с начальником регионального штаба ВВПОД 

«ЮНАРМИЯ» Е.И. Рогалевой. 
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Еще в августе 2016 года были 

вручены значки первым юнармейцам 

в регионе. На сегодняшний день в 

состав движения входит около 250 

юнармейских отрядов. Региональный 

штаб создан на базе областного 

центра «Содружество», малые штабы 

образованы во всех районах области. 

Численность юнармейцев в регионе 

превысила 5500 человек. 

В Вологодской области в рамках сопровождения деятельности 

юнармейских отрядов разработаны и направлены в муниципальные районы и 

городские округа методические рекомендации по созданию и развитию 

движения «ЮНАРМИЯ». Два раза в год проводятся образовательные 

семинары для начальников и координаторов муниципальных штабов, а также 

для педагогов – руководителей юнармейских отрядов. 

Сенатор положительно оценил работу общественной организации за 

прошедший период, отметив важность заинтересованности ребят и их 

добровольного вступления в ряды юнармейцев.  

 

В качестве председателя Управляющего совета Русского 

географического общества Ю.Л. Воробьев принимает активное участие в 

работе её Вологодского отделения. 

Благодаря федеральному гранту Русского географического общества 

проводятся ежегодные экспедиции РГО. 

Так одним из ключевых проектов в 2019 году стала Шестая экспедиция 

«Вместе по Русскому Северу – 2019: Онежско-Балтийский водный путь». 

Экспедиция была посвящена сразу четырем юбилеям: 75-летию со 

времени полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады 

(27 января 1944 года); 75-летию разгрома финской армии и освобождения 

Вытегорского района Вологодской области, Ленинградской области и 

Республики Карелии от финских войск, 75-летию со дня подписания 

перемирия с Финляндией (17 сентября 1944 года); 315-летию основания 

Кронштадта. 

Данный проект Вологодского отделения РГО направлен на 

патриотическое и экологическое воспитание, привлечение молодежи к 

дополнительному образованию в области географии и смежных отраслей 

знаний, а также научным исследованиям. 

Исполнителем проекта стал Вологодский государственный 

университет. Соисполнителями выступили Вологодское отделение РГО, 

МЧС России, Правительство Вологодской области, Образовательный центр – 

кадетская школа «Корабелы Прионежья», АСУНЦ «Вытегра» и Вологодское 

отделение ГосНИОРХ имени Л.С.Берга. 

В целях реализации грантового проекта РГО «Вместе по Русскому 

Северу – 2019: Онежско-Балтийский водный путь» состоялось 4 заседания 
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оргштаба по координации проведения экспедиции под руководством 

Ю.Л. Воробьева. 

В состав оргштаба вошли 

заместитель Губернатора области 

В.В. Рябишин, глава Вытегорского 

района А.В. Зимин, и.о. ректора 

Вологодского госуниверситета 

В.В. Приятелев, руководитель 

Вологодского областного отделения 

РГО Н.К. Максутова, представители 

организаций-соисполнителей проекта. 

В рамках совещаний были обсуждены и утверждены основные 

моменты обеспечения безопасности экспедиции, готовности шхуны 

«Онежская жемчужина», формирования детских экипажей и паспортов 

водного и автомобильного маршрутов, схемы автоперевозок при смене 

детских экипажей, программы экскурсионно-образовательных мероприятий 

на пути следования, а также в Санкт-Петербурге. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На всем протяжении маршрута безопасность участников экспедиции 

обеспечивали спасатели территориальных подразделений МЧС России по 

Вологодской, Ленинградской областям, Республики Карелия и городу Санкт– 

Петербург. 

 

1 июля 2019 года в Образовательном центре – кадетской школе 

«Корабелы Прионежья» прошел торжественный старт экспедиции. Главные 

участники водного исследовательского путешествия стали 32 воспитанника 

Молодежного клуба Русского географического общества «Корабелы 
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Прионежья», которые прошли конкурсный отбор по ряду разнообразных 

критериев, учитывающих не только опыт и навыки судоходства, но и 

активное участие в конкурсах, соревнованиях и других мероприятиях на 

уровне региона и страны. 

С напутственным словом выступил инициатор экспедиции 

Ю.Л. Воробьев: «Ребята, будьте ответственными, дисциплинированными, 

помогайте друг другу, а мы, взрослые, будем делать все для того, чтобы вы с 

улыбкой делились впечатлениями, которые получите в экспедиции». 

Поприветствовал участников 

экспедиции и Губернатор 

Вологодской области 

О.А. Кувшинников: «Я желаю вам, 

юные моряки, открыть для себя 

Русский Север, его водные пути, 

посмотреть и изучить уникальную 

природу и исследовать новые 

туристические маршруты». 

2 июля 2019 года состоялось отплытие четырех экипажей водного 

этапа экспедиции от Арктического спасательного учебно-научного центра 

«Вытегра», часть участников экспедиции отправилась в путешествие по 

суше. 

На гафельной шхуне «Онежская жемчужина» юные моряки в течение 

месяца преодолели 1083 километра водного пути: по Онежскому озеру, реке 

Свирь, Ладожскому озеру, реке Неве, и завершилась экспедиция в Санкт-

Петербурге. Маршрут был разбит на четыре этапа. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

У юных путешественников была насыщенная программа: знакомство с 

наследием Ладожско-Невско-Балтийского региона, экологические акции, 
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посещение мест боевой славы, благоустройство мемориалов, мастер-классы и 

занятия по судовождению и судоходству, парусному делу и оказанию первой 

помощи.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Воспитанники Молодежного клуба РГО «Корабелы Прионежья» 

побывали на Валааме, в Кронштадте и Шлиссельбурге, изучили ихтиофауну, 

получили навыки хождения под парусом, устройства полевых лагерей и мест 

стоянок, научились оказывать первую помощь и обеспечивать безопасность в 

водных походах. 

 

В конце июля 2019 года в штаб-квартире РГО в Санкт-Петербурге 

Ю.Л. Воробьев встретился с участниками 6-ой межрегиональной экспедиции 

«Вместе по Русскому Северу». На панельной дискуссии были подведены 

промежуточные итоги экспедиции. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

С отчетами о двухнедельном водном путешествии выступили 

командиры трех детских экипажей гафельной шхуны «Онежская 

жемчужина». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 37 

Промежуточную остановку в Санкт-Петербурге участники экспедиции 

посвятили изучению истории отечественного мореходства, поэтому 

программа пребывания детских экипажей экспедиции включала в себя не 

только итоговую панельную дискуссию, но и экскурсионную программу по 

историческим местам города на Неве. 

Завершающий этап экспедиции отметили полуденным выстрелом из 

пушки Нарышкина бастиона. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Прохождение всей экспедиции шло под личным контролем 

Ю.Л. Воробьева, который внимательно следил за этим уникальным походом, 

а также за безопасностью детей. Благодаря профессионализму организаторов 

и участников экспедиции, смелости и стойкости ребят, которые выдержали 

непростые испытания и покорили водную стихию, путешествие на парусной 

шхуне «Онежская жемчужина» прошло успешно. 

 

В конце августа 2019 года в Образовательном центре «Корабелы 

Прионежья» прошел «круглый стол», посвященный итогам межрегиональной 

экспедиции «Вместе по Русскому Северу: Онежско-Балтийский водный 

путь». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Выступая на заседании «круглого стола», Ю.Л. Воробьев подчеркнул 

важность проведения подобных детских экспедиций: «Ребята не только 

получают необходимые в жизни знания и навыки, изучают основы методов 

научных исследований, но и узнают свою страну, учатся любить свою 

Родину и беречь природу». 
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На заседании принято решение взять за основу маршрута экспедиции 

2020 года участок Волго-Балтийского водного пути и Мариинской водной 

системы, проходящий по территории Вытегорского района.  

По итогам экспедиции Вологодским региональным отделением РГО 

будет опубликован сборник научных трудов. Полевые дневники участников 

клуба «Корабелы Прионежья» лягут в основу электронного атласа-

путеводителя, который будет размещен на сайте Вологодского отделения 

Русского географического общества. 

Все материалы экспедиции в виде отчета будут переданы в Русское 

географическое общество. 

 

Еще одним важным мероприятием для воспитанников Молодежного 

клуба РГО «Корабелы Прионежья» стало участие в IV фестивале Русского 

географического общества «Открываем Россию заново! Вместе!», 

прошедшем с 13 по 22 сентября 2019 года в московском парке «Зарядье».  

Фестиваль был посвящен путешествиям по России и популяризации 

интересных туристических маршрутов, представленных в интерактивной 

форме, показывающих уникальную и разнообразную природу нашей страны, 

ее богатую культуру. 

«Корабелы Прионежья» представили на фестивале шхуну, 

построенную ребятами по чертежам XIX века. Изначально такие лодки 

использовались для китобойного промысла, но позже стали применяться на 

военном флоте. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Размещенный в качестве уличной инсталляции в Зарядье вельбот 

вызывал неподдельный интерес у посетителей и других участников 

фестиваля. Ребята увлеченно знакомили их с историей строительства судна и 

экспедициях по Русскому Северу. Также «корабелы» проводили для всех 

желающих мастер-классы по вязанию морских и туристических узлов. 

 

В конце декабря 2019 года в 

Вологодском отделении РГО, 

прошло заседание нового состава 

Попечительского совета. 

За проделанную работу и 

большой вклад в развитие 

регионального отделения бывшего 
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председателя совета В.Е. Позгалева, который занимал этот пост с 2011 года, 

поощрили благодарностью председателя Управляющего совета РГО 

Ю.Л. Воробьева и почетной грамотой Президента РГО С.К. Шойгу. 

На заседании представили нового председателя Попечительского 

совета Вологодского отделения Русского географического общества 

вологодского бизнесмена П.А. Рыжкова, наметили планы на будущее. 

Основными направлениями деятельности Общества останутся: 

организация географических экспедиций, изучение археологических 

находок, сохранение памятников природного и культурного наследия, 

издание книг. 

 

2.5. Деятельность, направленная на патриотическое воспитание и 

формирование духовно-нравственных ценностей у молодежи 

 

В эпоху информационных войн, открытой антироссийской пропаганды, 

огромного количества противоречивых источников информации, молодежи 

сложно выстроить позицию по тем или иным вопросам общественной и 

политической жизни страны. Именно поэтому главным инструментом 

работы с молодежью является равноправный диалог. Зачастую открытое 

общение с молодыми людьми дает им возможность посмотреть на события, 

происходящие в стране и мире глазами профессионалов в разных областях 

знаний: политиков, военных, ученых, спортсменов – тех неординарных 

людей, благодаря которым развивается наша страна. 

Именно такую возможность дает молодежи 

Дискуссионный клуб при Молодежном парламенте 

Законодательного Собрания Вологодской области. 

За отчетный период прошло 7 заседаний с 

участием Ю.Л. Воробьева. Благодаря его активной 

поддержке членам Дискуссионного клуба удалось 

пообщаться с выдающимися представителями 

различных сфер науки, государственными и 

общественными деятелями.  

Все заседания транслировались на Интернет-сайте Законодательного 

Собрания Вологодской области. 

В январе 2019 года заседание Дискуссионного клуба было посвящено 

теме «Современная Российская армия, ее состояние, опыт и будущее». 

Гостями встречи стали заместитель начальника Службы Главного 

управления Генерального Штаба Вооруженных Сил Российской Федерации 

В.Л. Меньшиков, председатель Законодательного Собрания области 

А.Н. Луценко, член Совета Федерации Н.В. Тихомиров, депутат 

Законодательного Собрания области Г.Е. Шевцов. 

Ю.Л. Воробьев подчеркнул, что наша страна очень нуждается в 

сильной армии: «Сейчас мы наблюдаем уменьшение объема ресурсов, 

увеличение численности населения, экологические проблемы. Подобные 

ситуации очень часто приводят к войнам. Поэтому государство должно быть 
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готово к любым ситуациям. Мы должны улучшать армию, заботится о 

населении, развивать дипломатическую политику, находить новых 

союзников». По его словам, актуальнее становится и тема патриотизма. «Это 

та национальная идея, которая объединяет всех нас». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В марте 2019 года на площадке Дискуссионного клуба обсуждался 

вопрос развития спорта и физкультуры на Вологодчине, их влияние на 

общество и политические процессы. Участие в дискуссии приняли член 

Совета Федерации Н.В. Тихомиров, председатель Законодательного 

Собрания области А.Н. Луценко, депутат Законодательного Собрания 

области, президент волейбольного клуба «Северянка» Г.Е. Шевцов, 

заместитель начальника Департамента физической культуры и спорта 

области А.В. Коковкин, молодые активисты со всех районов Вологодчины. 

Почетным гостем заседания Дискуссионного клуба при Молодежном 

парламенте области стал президент Федерации хоккея Московской области, 

двукратный олимпийский чемпион по хоккею В.В. Каменский. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В настоящее время в 

Вологодской области осуществляется 

развитие семидесяти шести видов 

спорта. Семьдесят процентов 

школьников и студентов занимаются 

физкультурой и спортом регулярно. 

А.В. Коковкин сообщил, что в 

Вологде планируется открыть 

училище олимпийского резерва. 

В конце марта 2019 года заседание Дискуссионного клуба впервые 

прошло не в Законодательном Собрании, а в Правительстве области с 
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использованием видео-конференц-связи. Данный формат позволил принять 

участие в мероприятии более 400-ам молодым людям из 26-ти районов 

области. Заседание провели заместитель Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьев, Губернатор области О.А. Кувшинников и Председатель 

Законодательного Собрания области А.Н. Луценко. Среди участников 

заседания были члены Совета Федерации Н.В. Тихомиров, депутат 

Государственной Думы А.В. Канаев, депутат ЗСО Г.Е. Шевцов, члены 

Молодежного парламента области и клуба. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ю.Л. Воробьев подчеркнул, что 

участники Дискуссионного клуба 

давно хотели обсудить с 

Губернатором важнейшие вопросы 

развития региона: «Не так давно 

Президент России выступил с 

обращением к Федеральному 

Собранию, огласил важнейшие пути 

развития страны. Каждый регион 

сейчас готовит собственные 

программы развития в соответствии с этими колоссальными целями. И 

Вологодская область готова сформулировать все важные для себя задачи, 

активизировать ресурсы. От этого зависит не только развитие региона, но и 

страны». 

О.А. Кувшинников сообщил, 

что за семь лет региону удалось 

достичь значительных успехов. Один 

из них – сокращение 

государственного долга на 14,2 

миллиарда рублей, что позволило 

области занять двадцать пятое место 

по России по отношению госдолга к 

собственным доходом. Улучшение 

экономической ситуации дало 

возможность увеличить бюджет развития. В 2019 году он достиг 22% от 

общего объема областного бюджета и составил 16,2 миллиарда рублей. За 

три года эта сумма достигнет почти 45 миллиардов рублей. 
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Ю.Л. Воробьев отметил, что молодежи необходимо знать о планах 

развития области и понимать, какую лепту они могут внести в эту работу. 

 

В апреле 2019 года участники 

Дискуссионного клуба встретились с 

летчиком-космонавтом, Героем 

Российской Федерации 

Ф.Н. Юрчихиным.  

Более 70-ти молодых вологжан 

участвовали в обсуждении проблем 

космоса, значения человека в 

освоении новых миров. 

Ребят интересовало, возможно 

ли, заселение Луны и Марса, как 

невесомость влияет на космонавтов, и 

что может дать изучение вселенских 

глубин землянам. 

Ю.Л. Воробьев уверен, что 

знания, полученные при изучении 

космоса – самые полезные, они дают 

человечеству толчок к дальнейшему 

развитию: «Пока космонавтике 

уделяется недостаточно внимания. В 

сфере космических тем – вопросы 

законодательства – это новое 

направление. В некоторых странах 

уже принимаются законы, есть 

международные нормативные 

правовые акты, к которым мы 

должны присоединиться. Уверен, что 

в будущем их будет еще больше: по 

космическому мусору, защите 

энергетических систем, к примеру, от 

солнечного излучения и многие 

другие». 

Ф.Н. Юрчихин подчеркнул, что Россия должна определять вектор 

развития космонавтики: «Мы открыли человечеству космос, поэтому наша 

миссия также в том, чтобы сказать людям, куда двигаться дальше. Помочь 

решить эту проблему может молодежь». 

 

В октябре 2019 года тема заседания Дискуссионного клуба звучала как 

нельзя актуально: «Молодежь в общественно-политической жизни 

Вологодчины». 

В заседании клуба приняли участие руководитель Федерального 

агентства по делам молодежи А.В. Бугаев, Губернатор Вологодской области 
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О.А. Кувшинников, председатель Законодательного Собрания области 

А.Н. Луценко. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ю.Л. Воробьев подчеркнул, что вовлечение молодежи в политическую 

жизнь страны и региона – важная задача для нынешних государственных 

деятелей: «Мы должны воспитать как минимум два поколения ребят, 

которые будут готовы принять на себя управление страной. Для этого мы 

рассказываем молодежи о своем опыте, отвечаем на вопросы, даем советы». 

 

 

 

 

 

 

 

 

Как отметил Александр Бугаев, судьба страны находится в руках 

молодежи. «Наша главная задача – помочь молодым людям в 

самореализации. Мы не имеем права оставить эту работу. Ведь и интерес 

государства состоит в том, чтобы активные ребята помогали в его развитии». 

По словам Олега Кувшинникова, важно создавать социальные, 

профессиональные и политические лифты. Для этого был создан 

специальный резерв кадров. Как пояснил губернатор, не менее 80 процентов 

освобождающихся управленческих мест будут занимать именно молодые 

люди. 

 

В конце ноября 2019 года темой обсуждения Дискуссионного клуба 

стали взаимоотношения России и Китая. 

В этот раз в дискуссии принял участие директор Центра исследований 

Восточной Азии и ШОС МГИМО МИД России, руководитель Департамента 

международных отношений НИУ «Высшая школа экономики», доктор 

исторических наук А.В. Лукин. В обсуждении также приняли участие 

председатель Законодательного Собрания области А.Н. Луценко и депутат 

Законодательного Собрания области Г.Е. Шевцов. 

А.В. Лукин рассказал ребятам об истории и современности российско-

китайских отношений. 
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«Тему выбрали сами ребята. Они хотели получить информацию о 

современном Китае, будущих отношениях, проблемах, особенностях 

культуры, менталитета. Обсуждение было очень интересно для молодых 

людей. Уверен, каждый из них вынес что-то полезное для себя», – отметил 

Ю.Л. Воробьев. 

 

Вопросу развития современных компьютерных технологий было 

посвящено очередное заседание Дискуссионного клуба, прошедшее в 

декабре 2019 года. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Для участия в дискуссии был приглашен Директор Института 

системного программирования РАН, академик РАН по специальности 

«Прикладная математика, информатика и кибербезопасность» 

А.И. Аветисян. В заседании также принял участие председатель 

Законодательного Собрания области А.Н. Луценко. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

А.И. Аветисян отметил, что цифровые технологии в наши дни 

развиваются с огромной скоростью, и, в первую очередь, должны 

откликаться на потребности общества. По его мнению, наша страна способна 
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занимать лидирующие позиции в этой сфере. Одна из задач – своевременно 

отвечать на существующие «вызовы». Это и утечка информации в 

глобальной паутине, и различные ошибки в работе программного 

обеспечения, которые могут приводить к потере данных или сбоях в работе. 

По словам Ю.Л. Воробьева задача заседаний Дискуссионного клуба – 

познавать этот мир не только из интернета, а встречаться с людьми, которые 

этот мир делают своими руками, своей головой, знаниями. Эти люди 

отвечают ребятам на их вопросы. «Наша молодежь растет и выходит в мир с 

этими знаниями, с этими ответами. Встречи в рамках нашего 

Дискуссионного клуба для кого-то стали основой выбора правильного пути. 

Для этого мы и приезжаем». 

Прошедшие заседания вызвали неподдельный интерес у вологодской 

молодежи. Дискуссионные клубы появились и в других районах области: в 

Великоустюгском, Белозерском, Тотемском, Бабаевском, Нюксенском, Усть-

Кубинском, Шекснинском, Кирилловском, Кадуйском районах и в городах 

Вологде и Череповце. 

С 2019 года в области функционирует 22 дискуссионных клуба, в 

районах области прошло 29 заседаний, охват участников составил более 1000 

представителей учащейся и работающей молодежи. Темы выбирались разные 

по широкому кругу актуальных вопросов общественно-политической жизни 

страны и региона. 

Также идею создания дискуссионных площадок поддержали и 

вологодские ВУЗы: Вологодский и Череповецкий государственные 

университеты. 

 

В мае 2019 года в Череповецком государственном университете 

состоялось заседание молодежного Дискуссионного клуба, на тему: 

«Молодежь в современных политических процессах». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Участники обсудили вопросы информированности молодых людей о 

происходящих в обществе политических процессах, о политиках и их 

политических платформах, а также проблемы взаимодействия 

представителей власти и молодого поколения. 

Отмечено повышение активности молодежи Череповца в 

политической, экономической и социальной деятельности, как на постоянной 

основе, так и в рамках участия в выборах разных уровней. 
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В завершении встречи Ю.Л. Воробьев 

подчеркнул, что государство обращает большое 

внимание на вопросы, связанные с молодежной 

политикой, считает необходимым налаживание 

постоянного диалога с молодежью, особенно его 

активной частью.  

В конце 2019 года был подготовлен буклет о 

работе Дискуссионного клуба Молодежного 

Парламента Вологодской области за период с 2013 

по 2019 годы. В нем представлена информация о 

прошедших заседаниях клуба, экспертах и гостях, 

которые принимали в них участие, отзывы ребят и 

планы на будущее. Электронная версия буклета 

размещена на Итернет-сайте Совета Федерации: 

http://council.gov.ru/media/files/IeTQNJfLwzXL6GKCjDhrJ4LLDsArnNUP.pdf 

 

Одним из самых масштабных мероприятий   

2019 года в Вытегорском районе Вологодской 

области стало проведение финала IV Всероссийского 

детского фестиваля «Наследники традиций», 

которое состоялось благодаря федеральному гранту 

Министерства просвещения Российской Федерации. 

Мероприятие проводилось с целью выявления, 

развития и поддержки детской одаренности в 

области народной культуры и искусства, воспитания 

и развития личной успешности детей, приобщения 

их к ценностям этнокультурного развития регионов. 

Фестиваль был организован и проведен Министерством просвещения 

Российской Федерации совместно с Правительством Вологодской области 

при поддержке Совета Федерации. 

 

 

 

 

 

 

 

В апреле 2019 года в рамках деловой программы Московского 

международного салона образования прошло заседание оргкомитета по 

проведению IV Всероссийского детского фестиваля народной культуры 

«Наследники традиций». В его состав вошли заместитель Председателя 

Совета Федерации Ю.Л. Воробьев, член Совета Федерации Н.В. Тихомиров, 

заместитель Министра просвещения Российской Федерации И.П. Потехина, 

заместитель Губернатора Вологодской области О.А. Васильев, начальник 

Департамента образования области Е.О. Рябова. 

http://council.gov.ru/media/files/IeTQNJfLwzXL6GKCjDhrJ4LLDsArnNUP.pdf
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Также на площадке Московского 

международного салона образования 

состоялось подписание положения о 

проведении Всероссийского фестиваля.  

«Фестиваль существует для того, 

чтобы сохранять и передавать из 

поколения в поколение народные 

традиции. Я придаю огромное значение 

этому мероприятию, оно решает ряд 

важных задач. В этом году мы не только дадим возможность ребятам 

показать свои таланты, но и покажем Вологодскую область с разных сторон в 

разных проектах, касающихся и внутреннего туризма, и истории области», –

сказал Ю.Л. Воробьев. 

Члены оргкомитета утвердили список номинаций Фестиваля. Для 

обучающихся образовательных организаций четыре номинации: 

«Декоративно-прикладное творчество», «Фольклор», «Народный костюм», 

«Традиционное судостроение». Для педагогических работников номинация 

«Образовательный бренд территории». 

С 23 по 26 августа 2019 года на базе Образовательного центра – 

кадетской школы «Корабелы Прионежья» состоялся финал IV 

Всероссийского детского фестиваля «Наследники традиций». 

Участие во всех этапах фестиваля «Наследники традиций» 

(региональном и федеральном) приняли около 2000 человек из 60 субъектов 

Российской Федерации.  

Лучшие из них, по решению жюри, представили свои регионы в 

финале: 240 человек из 36 субъектов. Победителями фестиваля стали 

представители 17 субъектов Российской Федерации. 

В рамках фестиваля «Наследники традиций» состоялись: 

Всероссийская научно-практическая конференция «Этнокультурное 

воспитание и художественное творчество в условиях модернизации 

современного дополнительного образования детей»; круглый стол «Развитие 

детского и внутреннего туризма в Вытегорском муниципальном районе»; 

подведение итогов экспедиции «Вместе по Русскому Северу: Онежско-

Балтийский водный путь – 2019» в рамках проекта Русского географического 

общества (см. выше); мастер-классы конкурсантов и опытных ремесленников 

по резьбе, кружевоплетению, гончарному делу, а также выставка 

декоративно-прикладного творчества. 
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Обращаясь к участникам фестиваля Ю.Л. Воробьев подчеркнул, что 

без прошлого, без великих традиций наших предков не может быть 

будущего. Именно поэтому и организован этот Всероссийский фестиваль. Он 

хранит традиции народа через наших детей, через новые поколения, которые 

будут строить новую Россию. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В фестивале также приняли участие директор Департамента 

государственной политики в сфере воспитания, дополнительного 

образования и детского отдыха Министерства просвещения Российской 

Федерации И.А. Михеев, заместитель Губернатора Вологодской области 

О.А. Васильев, директор «Всероссийского центра развития художественного 

творчества и гуманитарных технологий», заместитель председателя жюри 

О.В. Гончарова. 

 

В декабре 2019 года Ю.Л. Воробьев провел рабочее совещание по 

вопросу организации и проведения V Всероссийского детского фестиваля 

народной культуры «Наследники традиций». Он сообщил, что в состав 

организационного комитета V фестиваля введены председатель Комитета 

Совета Федерации по науке, образованию и культуре Л.С. Гумерова и член 

Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 
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политике, местному самоуправлению и делам Севера Е.О. Авдеева. 

Директор Департамента государственной политики в сфере 

воспитания, дополнительного образования и детского отдыха Министерства 

просвещения Российской Федерации И.А. Михеев проинформировал, что к 

участию в Фестивале планируется привлечь иностранных участников, в 

частности, из Армении и Белоруссии. 

С информацией также выступили заместитель Губернатора 

Вологодской области Л.В. Каманина и директор ФГБУ «Всероссийский 

центр развития художественного творчества и гуманитарных технологий 

О.В. Гончарова. 

Сроки проведения финального этапа юбилейного V Всероссийского 

детского фестиваля народной культуры «Наследники традиций» в 

Вологодской области предложено утвердить со 2 по 5 августа 2020 года. 

 

2.6. Работа с обращениями жителей Вологодской области 

 

В отчетный период членом Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьевым уделялось особое 

внимание приему граждан по личным вопросам в 

региональной общественной приемной 

Председателя Всероссийской политической партии 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» Д.А. Медведева, работе с 

письменными обращениями граждан.  

Всего в 2019 году в адрес сенатора поступило 

30 обращений. Все обращения были рассмотрены, 

заявителям даны разъяснения и направлены 

ответы. 

Анализ обращений показал, что в основном жители области 

обращаются за содействием в решении вопросов улучшения жилищных 

условий, пенсионного обеспечения, устройства детей в дошкольные 

образовательные учреждения, с жалобами на неудовлетворительную работу 

органов местного самоуправления, нарушение прав граждан. 

 

Также одним из вопросов, 

поставленных перед представителем 

региона в Совете Федерации, стала 

тема жизнедеятельности вологжан, 

проживающих на территориях, 

входящих в национальный парк 

«Русский Север», который был 

образован в 1992 году для сохранения 

уникальных природных комплексов 

Вологодского Поозерья и богатого 

историко-культурного наследия края. 
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По словам первого заместителя руководителя администрации 

Кирилловского района А.В. Юлина, на сегодняшний день в него входит 247 

населенных пунктов, в них проживает 13 тысяч человек – 80% населения 

муниципального района. Из-за статуса территории жители не могут 

приватизировать земельные участки и строения, вести жизнедеятельность и 

испытывают большие трудности с получением разрешения на строительство. 

По мнению Ю.Л. Воробьева, 

жители Кирилловкого района стали 

заложниками ситуации и лишены 

права распоряжаться своим 

имуществом. 

Он заверил, что займется 

решением проблем национального 

парка «Русский Север», предположив 

два варианта: либо исключить населенные пункты, либо пересмотреть 

границы самого парка.  

Для нахождения оптимального пути решения данного вопроса, 

который устроит как жителей, так и экологов, Ю.Л. Воробьевым была 

организована работа по подготовке соответствующих законодательных 

изменений.  

О том, как идет работа, направленная на обеспечение прав граждан, 

проживающих в населенных пунктах, расположенных в границах 

национальных парков смотрите в п. 7.3 данного Отчета. 

 

С просьбой оказать содействие 

в получении разрешительных 

документов на строительство дома на 

земельном участке, расположенном в 

границах национального парка 

«Русский Север», к сенатору 

обратилась многодетная мать         

М.А.Столетова.  

Документы необходимы 

заявителю для получения 

материнского капитала на улучшение жилищных условий.  

Ходатайство сенатора было направлено в Министерство природных 

ресурсов и экологии Российской Федерации. В результате вопрос был решен 

положительно, заявитель получила разрешение на строительство 

индивидуального жилого дома и смогла воспользоваться материнским 

капиталом. 
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III. Законодательная деятельность 

 

Основной формой обеспечения законодательной 

деятельности являлось участие заместителя 

Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьева в 

заседаниях Совета Федерации, Совета палаты, 

комитетов Совета Федерации, «круглых столах», 

парламентских слушаниях, конференциях, семинарах, 

совещаниях. 

За отчетный период вице-спикер принял участие 

в 20 заседаниях Совета Федерации и 20 заседаниях 

Совета палаты. 

Одно из направлений деятельности связано с организацией 

мониторинга рассмотрения Советом Федерации и Государственной Думой 

федеральных конституционных законов, федеральных законов и 

законопроектов по вопросам ведения заместителя Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьева, а также законопроектов, инициированных 

Законодательным Собранием Вологодской области. 

 

Член Совета Федерации Ю.Л. Воробьев активно использует свое право 

законодательной инициативы. В 2019 году он работал над рядом 

законопроектов, среди которых наиболее значимыми были следующие. 

Проект федерального закона № 583244-7 «О внесении изменений в 

Федеральный закон «Об обороне» и статью 38 Федерального закона «Об 

основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации» 

(внесен в Государственную Думу 8 ноября 2019 года, закон опубликован 

28 декабря 2019 года № 518-ФЗ).  

Согласно этому федеральному закону медицинские (военно-

медицинские) подразделения Вооруженных Сил Российской Федерации, 

других войск, воинских формирований и органов осуществляют свою 

деятельность без лицензирования. 

Правительство Российской Федерации наделяется полномочиями по 

установлению особенностей обращения лекарственных препаратов и 

медицинских изделий, разработанных по заданию Министерства обороны 

Российской Федерации, предназначенных для применения в условиях 

военного времени, ведения военных (боевых) действий, выполнения боевых 

(учебно-боевых), служебно-боевых (оперативно-служебных) задач в области 

обороны Вооруженными Силами Российской Федерации, и используемых 

для диагностики, профилактики и лечения заболеваний и поражений, 

полученных в результате воздействия оружия, вооружения и военной 

техники, неблагоприятных химических, биологических и радиационных 

факторов. 
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Проект федерального закона № 565359-7 «О внесении изменения в 

статью 20 Федерального закона «О статусе военнослужащих» 

(внесен в Государственную Думу 15 октября 2018 года, закон 

опубликован 3 июля 2019 года № 164-ФЗ).  

Федеральный закон установил порядок возмещения расходов, 

связанных с перевозкой граждан, уволенных с военной службы из войск 

национальной гвардии Российской Федерации и внутренних войск, и членов 

их семей железнодорожным, воздушным, водным и автомобильным (за 

исключением такси) транспортом при следовании их в медицинскую 

организацию на лечение в стационарных условиях в соответствии с 

заключением военно-врачебной комиссии или в санаторно-курортную 

организацию и обратно (один раз в год), Министерством внутренних дел 

Российской Федерации, осуществляющим пенсионное обеспечение, таких 

лиц. 

Военнослужащие, уволенные с военной службы по достижении ими 

предельного возраста пребывания на военной службе, состоянию здоровья 

или в связи с организационно-штатными мероприятиями, общая 

продолжительность военной службы которых в льготном исчислении 

составляет 20 лет и более, а при общей продолжительности военной службы 

25 лет и более вне зависимости от основания увольнения имеют право на 

проезд на безвозмездной основе железнодорожным, воздушным, водным и 

автомобильным (за исключением такси) транспортом на лечение в 

медицинской организации в стационарных условиях в соответствии с 

заключением военно-врачебной комиссии или в санаторно-курортную 

организацию и оздоровительные организации и обратно (один раз в год). 

Такое же право на проезд имеют и члены семей указанных офицеров при 

следовании в санаторно-курортные организации и оздоровительные 

организации, а также прапорщики и мичманы, уволенные с военной службы 

по достижении ими предельного возраста пребывания на военной службе, 

состоянию здоровья или в связи с организационно-штатными 

мероприятиями, общая продолжительность военной службы которых 

составляет 20 лет и более. 

 

Проект федерального закона № 760987-7 «О внесении изменения в 

статью 1.1 Федерального закон «О днях воинской славы и памятных датах 

России» 

(внесен в Государственную Думу 24 июля 2019 года, находится на 

рассмотрении). 

Законопроектом устанавливается памятная дата России – «21 ноября – 

День военной присяги». 
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Проект федерального закона № 86624-7 «О внесении изменений в 

статьи 10 и 11 Закона Российской Федерации «Об увековечении памяти 

погибших при защите Отечества» и статью 263 Федерального закона «Об 

общих принципах организации законодательных (представительных) и 

исполнительных органов государственной власти субъектов Российской 

Федерации» (о полномочиях органов государственной власти субъектов 

Российской Федерации в вопросах увековечения памяти погибших при 

защите Отечества)» 

(внесен в Государственную Думу 25 января 2017 года, принят в первом 

чтении).  

Настоящим проектом федерального закона предлагается урегулировать 

вопрос, связанный с полномочиями органов государственной власти 

субъектов Российской Федерации в вопросах увековечения памяти погибших 

при защите Отечества. 

 

По поручению Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко 

Ю.Л. Воробьев также осуществлял сопровождение законопроектов, среди 

которых можно выделить проект федерального закона, внесенного Думой 

Ставропольского края «О днях воинской славы и памятных датах России», 

который устанавливает день воинской славы России «9 октября – День 

разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в битве за Кавказ 

(1943 год)». 
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IV. Организация работы Комиссии Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации 

по контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и 

обязательствах имущественного характера, представляемых 

членами Совета Федерации 

 

Заместитель Председателя 

Совета Федерации Ю.Л.Воробьев с 

марта 2012 года возглавляет 

Комиссию Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской 

Федерации по контролю за 

достоверностью сведений о доходах, 

об имуществе и обязательствах 

имущественного характера, 

представляемых членами Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации (далее – 

Комиссия). Комиссия создана в целях реализации положений Федерального 

закона «О статусе члена Совета Федерации и статусе депутата 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». 

В целях выполнения членами Совета Федерации обязанности по сдаче 

справок о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах 

имущественного характера за 2018 год Комиссией проводился ряд 

организационных мероприятий.  

В частности, 14 февраля 2019 года для членов Совета Федерации и их 

помощников Комиссией совместно с Управлением государственной службы 

и кадров Аппарата Совета Федерации был проведен семинар по разъяснению 

порядка заполнения справок о доходах, расходах, об имуществе и 

обязательствах имущественного характера, представляемых членами Совета 

Федерации. 

На заседании Комиссии был утвержден график дежурств членов 

Комиссии по приему справок. В ходе приема справок проводились 

индивидуальные консультации. 

Сведения о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного 

характера членов Совета Федерации, их супруг (супругов) и 

несовершеннолетних детей были размещены 12 апреля 2019 года на 

официальном сайте Совета Федерации. 
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V. Координация работы Комитета Совета Федерации 

по обороне и безопасности 

 

Координируя работу Комитета Совета Федерации по обороне и 

безопасности (далее – Комитет), заместитель Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьев активно взаимодействовал с Минобороны России, 

МЧС России и органами государственной власти в области национальной 

безопасности по целому ряду направлений. 

За отчетный период Комитетом проведено 41 заседание, три из 

которых являлись выездными. 

На заседаниях Комитета было рассмотрено в качестве ответственного 

исполнителя – 46 федеральных законов, в качестве соисполнителя – 

62 федеральных закона. 

Также Ю.Л. Воробьев осуществлял контроль за ходом реализации 

исполнения Комитетом Совета Федерации по обороне и безопасности 

отдельных поручений, возложенных Председателем Совета Федерации на 

Комитет, принимал участие в ряде мероприятий, проходящих под эгидой 

Комитета. 

В феврале 2019 года принял участие в торжественном мероприятии, 

посвященном 30-й годовщине вывода советских войск с территории 

Афганистана, которое прошло в Совете Федерации. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Торжественный прием открыла Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко, она поблагодарила ветеранов – участников боевых действий 

за проявленный героизм, отдала дань памяти тем, кто честно выполнил свой 

долг, а также напомнила, что Советский Союз оказывал Афганистану 

важнейшую экономическую, гуманитарную помощь: «За эти годы были 

построены тысячи километров дорог, аэропорты, фабрики, заводы, школы, 

больницы. Афганцы это помнят». 

В мероприятии также приняли участие члены Совета Федерации, 

председатель Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 

В.Н. Бондарев, Президент Общероссийской общественной организации 

«Российская Ассоциация Героев», председатель Комитета Государственной 

Думы по обороне, Герой Российской Федерации В.А. Шаманов, председатель 

Совета Общероссийской общественной организации ветеранов Вооруженных 

Сил Российской Федерации, генерал армии В.Ф. Ермаков, Председатель 
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Всероссийской организации «Боевое братство», Герой Советского Союза 

Б.В. Громов, ветераны-интернационалисты. 

В ходе мероприятия состоялось награждение ветеранов-афганцев и 

ветеранских организаций. 

 

В конце февраля 2019 года Ю.Л. Воробьев 

и председатель Комитета Совета Федерации по 

обороне и безопасности В.Н. Бондарев провели 

совместное заседание Комитета и Клуба 

военачальников Российской Федерации, 

посвященное Дню защитника Отечества. 

В мероприятии участвовали заместитель Министра обороны 

Российской Федерации А.В. Картаполов, президент Клуба военачальников 

А.С. Куликов, председатель Совета общероссийской организации ветеранов 

Вооруженных Сил Российской Федерации В.Ф. Ермаков, председатель 

«Российского союза ветеранов» М.А. Моисеев, представители общественных 

и ветеранских организаций. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На заседании было отмечено, что системные вопросы, связанные с 

деятельностью Вооруженных Сил Российской Федерации, в целом, решены. 

Вместе с тем, законодателям еще необходимо работать над отдельными 

проблемами в так называемом «социальном блоке» — денежное довольствие, 

военные пенсии, жилье для военнослужащих, медицинская помощь. 
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Ю.Л. Воробьев отметил, что ключевой задачей также остается забота о 

ветеранах Великой Отечественной войны и ветеранах боевых действий, 

членах их семей. Он уверил участников заседания, что законодатели и впредь 

будут делать все возможное, чтобы обеспечить им достойные условия жизни. 

Также заместитель Председателя Совета Федерации акцентировал 

внимание на формировании положительного образа Вооруженных Сил у 

молодого поколения россиян: «В последние годы растет престиж военного 

образования и военной службы, растет популярность военной тематики в 

детской и молодежной среде. Это подтверждает деятельность 

Всероссийского детско-юношеского военно-патриотического общественного 

движения «ЮНАРМИЯ». 

 

Следует отметить, что по поручению Председателя Совета Федерации 

В.И. Матвиенко Ю.Л. Воробьев совместно с Комитетом организовал в 

верхней палате парламента работу по реализации совместной инициативы 

Совета Федерации и Министерства обороны Российской Федерации, 

направленной на развитие Всероссийского детско-юношеского военно-

патриотического общественного движения «ЮНАРМИЯ». 

В рамках поручения в январе 2019 года Комитет представил 

«дорожную карту» по реализации данной инициативы и на основании 

разработанного плана действий 26 февраля 2019 года в Совете Федерации 

провел расширенное совещание с участием первого заместителя начальника 

Главного военно-политического управления Вооруженных Сил Российской 

Федерации А.М. Цыганкова и заместителя начальника Главного штаба 

движения «ЮНАРМИЯ» Е.В. Слесаренко.   

Военные сообщили, что интерес к юнармейскому движению у 

молодёжи растёт, и это подтверждается мероприятиями, которые с каждым 

годом становятся всё масштабнее. Военно-патриотическое молодёжное 

движение было создано 2,5 года назад. Сейчас в «ЮНАРМИИ» состоит 

почти 300 тысяч человек. 

По итогам совещания было предложено рекомендовать членам Совета 

Федерации в своих субъектах изучить возможности по изысканию 

финансовых средств на обеспечение юнармейских отрядов элементами 

форменной одежды, принять участие в работе по созданию юнармейских 

отрядов в представляемых ими регионах, а также в реализации проектов, 

направленных на развитие юнармейского движения. 

В рамках данной инициативы членами Совета Федерации в течении 

2019 года проведен ряд мероприятий в своих субъектах по созданию 

юнармейских отрядов и организации военно-патриотической работы в 

школах. Активная деятельность сенаторов в регионах придала новый 

импульс развитию этого общественного движения в стране, способствовала 

укреплению системы патриотического воспитания российской молодежи и 

привела к заметному увеличению числа юнармейцев. 
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В октябре 2019 года заместитель Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьев принял участие во встрече с кадетами, учащимися 10-11 

классов, средней школы № 90 поселка Кулой муниципального образования 

«Вельский муниципальный район» Архангельской области, организатором 

которой стал член Совета Федерации от Архангельской области 

В.Ф. Новожилов. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Обращаясь к кадетам 

Ю.Л. Воробьев отметил, что вне 

зависимости от того, где расположена 

школа, в небольшом населённом 

пункте или в большом городе, 

взрослые стараются предоставить 

широкие возможности для развития, 

образования. 

В ходе неформальной беседы 

ребята задали вопросы, касающиеся работы Совета Федерации, выбора 

будущей профессии, получения образования, службы в рядах Вооруженных 

Сил Российской Федерации. 

 

Одним из главных мероприятий патриотической направленности в 

2019 году стало проведение в Совете Федерации 1 ноября, в канун Дня 

народного единства Шестой торжественной церемонии награждения и 

чествования детей и подростков, проявивших личное мужество в 

экстремальных ситуациях, которое прошло в рамках Всероссийского 

гражданско-патриотического проекта «Дети-герои».  

В церемонии приняли участие Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко, члены Совета Федерации, Герои Российской Федерации, а 

также представители Федеральной службы войск национальной гвардии 

Российской Федерации, которая была соорганизатором мероприятия. 

Основной целью Всероссийского гражданско-патриотического проекта 

«Дети-герои» является чествование и выражение признательности ребятам, 

проявившим неравнодушие и активную жизненную позицию, совершившим 

героические и мужественные поступки. 

В Совет Федерации поступило 215 представлений на юных героев, 

совершивших подвиги в 2019 году. Информация на детей поступила от 
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членов Совета Федерации из 54 регионов России, а также из МЧС России и 

МВД России. 

Поступившие представления были внимательно рассмотрены 

совместно с Комитетом по обороне и безопасности.  

Все дети, на которых поступили представления, были награждены 

членами Совета Федерации в своих субъектах совместно с руководством 

региона и территориальными органами Росгвардии. 

В Совете Федерации награды были вручены наиболее отличившимся 

20-ти юным героям из Башкортостана, Бурятии, Дагестана, Приморского, 

Хабаровского краев, Астраханской, Вологодской, Воронежской, Кировской, 

Новгородской, Омской, Оренбургской, Псковской, Тамбовской, Томской, 

Челябинской и Ярославской областей, а также Ханты-Мансийского 

автономного округа – Югры. 

В рамках проекта для ребят и их родителей была организована 

культурно-развлекательная программа в период пребывания их в Москве с 

31 октября по 1 ноября 2019 года. 

Отметим, что из Вологодской 

области был приглашен для 

награждения храбрый 10-летний 

житель Вытегры - Аносов Владислав. 

У мальчика есть проблемы со 

здоровьем, но он сумел спасти жизнь 

своего старшего товарища. В 

экстремальной ситуации на реке не 

растерялся и вытащил друга на берег, 

не дав ему утонуть. 

Открывая церемонию, 

Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко отметила: «Мы в 

шестой раз проводим в Совете 

Федерации торжественную 

церемонию награждения тех, кто в 

трудной жизненной ситуации не 

растерялся, проявил смелость, 

героизм и твердость духа. Это стало уже хорошей и доброй традицией. Очень 

важно, что государством не остаются незамеченными подвиги детей - тех, на 

кого будут равняться другие». 
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Данное мероприятие получило 

высокие оценки гражданского общества и 

было широко освещено федеральными и 

региональными средствами массовой 

информации. 

Телеканал Совета Федерации «Вместе 

- РФ» вел прямую трансляцию церемонии. 

Также на Интернет-сайте Совета 

Федерации создан раздел, посвященный 

проекту «Дети-герои» 

http://vorobyov.council.gov.ru/activity/kids-

heroes/about/, где размещена полная 

информация о проекте и истории юных 

героев. 

Подготовлен и выпущен буклет о 

мероприятиях Всероссийского гражданско-

патриотического проекта «Дети-герои». 

В ноябре 2020 года запланировано проведение мероприятий Седьмого 

Всероссийского гражданско-патриотического проекта «Дети-герои». 

 

Сохранение памяти о ратных подвигах наших воинов является 

неотъемлемой частью государственной политики, направленной на 

патриотическое воспитание подрастающего поколения и противодействие 

фальсификации истории. 

http://vorobyov.council.gov.ru/activity/kids-heroes/about/
http://vorobyov.council.gov.ru/activity/kids-heroes/about/
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В декабре 2019 года в День Героев Отечества Ю.Л. Воробьев принял 

участие в церемонии открытия выставки, посвященной подвигу воинов-

десантников 6-й роты 104-го гвардейского парашютно-десантного полка 76-й 

Псковской дивизии ВДВ. 

1 марта 2000 года в 

Чеченской Республике на 

высоте 776 метров (в 

Аргунском ущелье) в 

ожесточенном бою с боевиками 

погибла 6-я рота. В 2020 году 

исполняется 20 лет с того дня, 

когда 6-я рота псковских 

десантников приняла неравный 

бой. Из 90 десантников 6-й 

роты 104-го гвардейского 

парашютно-десантного полка 76-й Псковской дивизии Воздушно-десантных 

войск погибли восемьдесят четыре человека. Двадцати двум присвоено 

звание Героев России, двадцати одному из них – посмертно, а шестьдесят три 

бойца награждены орденом Мужества – посмертно. 

Открывая выставку, Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 

отметила, что эта передвижная выставка «Аллея памяти 6-й роты 104-го 

гвардейского парашютно-десантного полка» уже начала большой путь по 

субъектам Российской Федерации с тем, чтобы имена героев сохранялись в 

памяти поколений. 

«Вся наша страна, весь наш народ гордится их бесстрашием и 

героизмом. В России всегда чтили ратное мужество воинов. Память о 

подвиге наших воинов будет передаваться из поколения в поколение», – 

подчеркнула Председатель Совета Федерации, обращаясь к родным и 

близким погибших солдат. 

В мероприятии также участвовали заместитель Председателя Совета 

Федерации, председатель попечительского совета Фонда «Памяти 6-ой роты» 

А.А. Турчак, Командующий Воздушно-десантными войсками Российской 

Федерации А.Н. Сердюков, матери погибших героев, представители военно-

патриотических и ветеранских организаций. 
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Еще одним важным мероприятием в деле популяризации патриотизма 

и воспитания подрастающего поколения на лучших примерах служения 

Отечеству стала презентация масштабной фотовыставки о Героях России и 

Советского Союза под символичным названием «Герои среди нас», которая 

прошла в Совете Федерации в декабре 2019 года. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Идея этого проекта – рассказать о людях, которые героически проявили 

себя, выполняя свой долг. 

Организаторами мероприятия выступили Комитет Совет Федерации по 

обороне и безопасности и молодежное общественное движение «Прав?Да!». 

Гостями праздника стали заместитель Председателя Совета Федерации, 

Герой России Ю.Л. Воробьев, председатель Комитета Совета Федерации по 

обороне и безопасности, Герой России В.Н. Бондарев, член Комитета Совета 

Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера, Герой Труда Российской Федерации 

Н.И. Рыжков, члены Совета Федерации, ветераны, представители 

духовенства, молодежных общественных объединений. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В экспозиции были представлены фотографии и истории подвигов 

офицеров и ветеранов Министерства обороны Российской Федерации, ФСБ 

России, Росгвардии, МЧС России. 
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11 июня в рамках 460 заседания Совета Федерации 

состоялся «правительственный час» с участием Министра   

МЧС России Е.Н. Зиничева по вопросу «Состояние и 

перспективы обеспечения защиты населения от 

чрезвычайных ситуаций природного и техногенного 

характера». 

В ходе обсуждения заместитель Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьев отметил, что МЧС России – 

Министерство, которое имеет очень широкий спектр 

ответственности, многие из которых разделены и находятся не только на 

федеральном, но и на региональном и даже на муниципальном уровнях. По 

словам вице-спикера, оценивая деятельность МЧС, необходимо учитывать, 

как в этих гигантских масштабах проводится работа в комплексе. 

«Министерство развивается в правильном направлении, показатели не 

снижаются, привлекаемые ресурсы увеличиваются», – подчеркнул сенатор. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

По итогам «правительственного часа» принято постановление «Об 

обеспечении защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуаций 

природного и техногенного характера» от 26 июня 2019 года № 233-СФ, в 

котором, в частности, содержатся рекомендации органам исполнительной 

власти, направленные на совершенствование единой государственной 

системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций, дальнейшее 

повышение эффективности деятельности МЧС России, а также социальной 

поддержки сотрудников ведомства. 

 

Ю.Л. Воробьевым также большое внимание уделяется взаимодействию 

в области образования и подготовки кадров в системе МЧС России. 

За отчетный период прошел ряд мероприятий на площадке Санкт-

Петербургского университета Государственной Противопожарной службы 

МЧС России (далее – Университет). 

В январе 2019 года Ю.Л. Воробьев совместно с Председателем 

Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности В.Н. Бондаревым 

принял участие в «круглом столе», прошедшем на базе Университета, на 

тему «Патриотизм – национальная идея. Духовность в спасательном деле». 

Курсанты и студенты проявили живой интерес к опыту и знаниям, 

которые смогли за время «круглого стола» передать участники. В 
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обсуждениях были затронуты актуальные для молодежи темы – пропаганды, 

воспитания, службы в МЧС и в Министерстве обороны. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Подводя итоги мероприятия, Ю.Л. Воробьев отметил: «Случайных 

людей среди спасателей и пожарных никогда не было, – туда попадают 

лучшие из лучших. На их долю выпадают самые ответственные, сложные 

задания по спасению человеческих жизней. И потому в МЧС России служат 

настоящие патриоты». 

 

В марте 2019 года 

Ю.Л. Воробьев выступил в качестве 

главного эксперта на заседании 

«круглого стола» на тему «Создание 

Общественных организаций на базе 

Министерства как способ развития 

молодежных движений в сфере 

безопасности жизнедеятельности. 

Перспективы развития 

добровольческого движения», организованного институтом нравственно-

патриотического и эстетического развития Университета. На мероприятии 

курсанты и студенты университета представили свои проекты. 

Сенатор подчеркнул, что очень важно развивать добровольческое 

движение, которое сегодня поощряется государством и является показателем 

социальной активности человека. Он рассказал об опыте организации 

зарубежных пожарно-спасательных служб, привел примеры из организации 

пожарно-спасательной службы Германии, где большую часть пожарно-

спасательных служб составляют добровольцы. 

«Круглый стол» помог участникам сопоставить практический опыт в 

деятельности Министерства с инициативными проектами, разработанными 

будущим поколением сотрудников МЧС России. 

 

В октябре 2019 года прошла встреча с курсантами Университета, в ходе 

которой обсуждалась тема «Гуманитарные и спасательные операции. 

Решение гуманитарных проблем в горячих точках». Он напомнил, что с 

момента создания ведомства было проведено около 500 операций за 

границей. Среди них – доставка гуманитарных грузов, санитарная эвакуация, 
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оказание помощи в ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций и 

военных конфликтов. 

По словам Ю.Л. Воробьева, одного из основателей МЧС России, наши 

спасатели готовы к выполнению своих профессиональных задач в сжатые 

сроки в любой точке мира. География операций российской гуманитарной 

помощи постоянно расширяется и составляет уже 130 стран. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В конце декабря 2019 года, в канун Дня спасателя Российской 

Федерации, прошла церемония возложения венков к комплексу памятников 

«Пожарным и спасателям» и «Ветеранам МЧС России». 

В мероприятии участвовали Председатель Комитета Совета Федерации 

по обороне и безопасности В.Н. Бондарев, Министр МЧС России 

Е.Н. Зиничев, заслуженные спасатели и ветераны. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Обращаясь к участникам церемонии, Ю.Л. Воробьев отметил, что 

спасательная служба России является надежной защитой населения в самых 

сложных жизненных ситуациях: «В последние годы возникают новые риски 

и вызовы, которых ранее не существовало, но МЧС России развивается, 
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применяет новые технологии, новые методы и подходы к решению всех 

возникающих проблем». 

 

5.1. Организация работы Совета по социальной защите 

военнослужащих, сотрудников правоохранительных органов 

и членов их семей при Совете Федерации  
 

5 декабря 2019 года прошло заседание Совета по социальной защите 

военнослужащих, сотрудников правоохранительных органов и членов их 

семей на тему «О реализации Закона Российской Федерации от 14 января 

1993 года № 4292-I «Об увековечении памяти погибших при защите 

Отечества: к 75-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 

годов». 

«Бережное отношение к памяти погибших защитников Отечества 

всегда было отличительной чертой нашего народа, а достойное содержание 

памятников и установление имен павших – священным долгом», – сказал 

Ю.Л. Воробьев, открывая заседание. 

Вице-спикер предложил еще раз 

внимательно проанализировать 

нормативную правовую базу, 

обеспечивающую поисковое 

движение, и, если потребуется, внести 

поправки для ее совершенствования. 

Также он отметил, что 

российским законодательством в 

основном сформирована система мер, 

касающаяся сохранности и содержания воинских захоронений. Вместе с тем, 

возложение обязанностей по содержанию воинских захоронений только на 

органы местного самоуправления не вполне корректно. «Погибшие воины 

сложили головы, защищая Родину, и основную заботу за сохранение памяти 

о них должно взять на себя 

государство». 

Участники заседания, среди 

которых были представители 

Министерства обороны Российской 

Федерации, Российского военно-

исторического общества, ДОСААФ 

России, Российского союза ветеранов, 

поисковых отрядов, обсудили 

дополнительные меры, которые 

следует принять для того, чтобы военно-мемориальная работа достигла 

должного уровня. 

Выработаны рекомендации, которые были направлены в 

заинтересованные министерства и ведомства, органы местного 

самоуправления. 
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VI. Информация о взаимодействии с федеральными органами 

государственной власти, государственными органами, организациями, а 

также о работе в координационных, совещательных и рабочих органах 

на основании решений Президента Российской Федерации, 

Правительства Российской Федерации 

 

Основной формой взаимодействия Президента Российской Федерации 

с Парламентом страны является его ежегодное Послание Федеральному 

Собранию Российской Федерации, на оглашении которого в феврале 

2019 года присутствовал заместитель Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьев. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Комментируя Послание 

Президента России В.В. Путина, 

Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко отметила, что 

Президент не обошел вниманием ни 

одну острую проблему, которая 

волнует сегодня граждан страны. В 

документе четко изложены пути 

решения масштабных стратегических 

задач. 

Эффективное законодательное обеспечение основных направлений 

внутренней и внешней политики страны невозможно без взаимодействия с 

исполнительной и судебной ветвями власти, а также участия в 

межведомственных органах, задачей которых является решение актуальных 

вопросов развития государства. 

Как было отмечено выше, заместитель Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьев входит в состав целого ряда совещательных и рабочих 

органов при Президенте Российской Федерации. 

В конце ноября 2019 года 

Ю.Л. Воробьев принял участие в 

заседании Совета по делам казачества 

при Президенте Российской 

Федерации, которое прошло под 

председательством помощника 

Президента Российской Федерации 
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А.А. Серышева. 

В заседании также приняли участие заместитель Председателя 

Правительства Российской Федерации, заместитель председателя Совета 

В.Л. Мутко, митрополит Ставропольский и Невинномысский Кирилл, 

руководитель Федерального агентства по делам национальностей 

И.В. Баринов, атаман Всероссийского казачьего общества Н.А. Долуда и 

заместитель начальника Управления Президента Российской Федерации по 

вопросам государственной службы и кадров, ответственный секретарь 

Совета А.В. Орехов. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В рамках Совета были рассмотрены вопросы о ходе выполнения плана 

мероприятий по реализации в 2017 – 2020 годах Стратегии развития 

государственной политики Российской Федерации в отношении российского 

казачества и разработке проекта Стратегии на последующие годы, а также 

основные направления деятельности Всероссийского казачьего общества, 

вопросы о составе и структуре Совета. 

В декабре 2019 года 

Ю.Л. Воробьев в качестве 

заместителя председателя 

оргкомитета «Победа» принял 

участие в его заседании, которое 

провел Президент Российской 

Федерации В.В. Путин. 

На заседании обсуждалась 

подготовка к проведению 

празднования юбилейной даты – 75-летие Великой Победы. 2020 год 

объявлен Годом памяти и славы. Открытие Ржевского мемориала 

Советскому солдату будет центральным событием в череде праздничных 

мероприятий. 

Также участники заседания 

обсудили разные виды и меры 

господдержки и помощи, которую 

получают те, кто добыл Победу в 

сложных и суровых испытаниях 

Великой Отечественной войны. 

В День защитника Отечества 

Ю.Л. Воробьев принял участие в 
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церемонии возложения венка Президентом Российской Федерации 

В.В. Путиным к Могиле Неизвестного Солдата у Кремлевской стены. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В торжественной церемонии 

участвовали Председатель 

Правительства Российской 

Федерации Д.А. Медведев, 

Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко, Председатель 

Государственной Думы В.В. Володин, 

Руководитель Администрации 

Президента Российской Федерации 

А.Э. Вайно, Министр обороны 

Российской Федерации С.К. Шойгу, Председатель Верховного Суда 

В.М. Лебедев, Председатель Конституционного Суда В.Д. Зорькин, другие 

государственные и политические деятели, представители ветеранских 

организаций. 

Также Ю.Л. Воробьев принял 

участие в церемонии возложения 

венков к памятнику выдающемуся 

полководцу Г.К. Жукову. В 

церемонии также участвовали 

заместители Председателя Совета 

Федерации Г.Н. Карелова,             

И.М.-С. Умаханов, председатель 

Комитета Совета Федерации по 

обороне и безопасности В.Н. Бондарев, депутаты Государственной Думы. 

В День Победы Ю.Л. Воробьев 

присутствовал на военном параде на 

Красной площади, посвященном 74-й 

годовщине Победы в Великой 

Отечественной войне 1941 – 1945 

годов. 

По завершении военного парада 

руководители государства во главе с 

Президентом России В.В. Путиным 

приняли участие в церемонии 
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возложения венка и цветов к Могиле Неизвестного Солдата в 

Александровском саду. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В июне 2019 года, в День России, Ю.Л. Воробьев принял участие в 

церемонии вручения Президентом Российской Федерации В.В. Путиным 

Государственных премий за выдающиеся достижения в области науки и 

технологий, литературы и искусства и гуманитарной деятельности за 2018 

год. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В декабре 2019 года Герой 

Российской Федерации, заместитель 

Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьев принял участие в 

торжественном приеме в честь Дня 

Героев Отечества, который провел в 

Георгиевском зале Большого 

Кремлевского дворца Президент 

России В.В. Путин. 

В конце декабря 2019 года заместитель Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьев принял участие во встрече Президента 

Российской Федерации В.В. Путина с 

руководством Совета Федерации и 

Государственной Думы. 

На встрече были подведены 

итоги деятельности парламентариев в 

2019 году, обозначены приоритеты 

развития и совершенствования 

законодательства на следующий год. 

Глава государства поблагодарил 
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всех членов верхней и нижней палат парламента, а также региональных 

законодателей за конструктивную, содержательную работу в уходящем году 

и подчеркнул, что принятые за этот год законы, правовые акты касались всех 

ключевых отраслей жизни нашей страны. 

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко отметила, что Совет 

Федерации в постоянном режиме тесно взаимодействует с регионами. В 

связи с большим разрывом в уровне развития регионов, по мнению 

В.И. Матвиенко, необходимо разработать стратегию экономического 

развития по каждому региону с учетом его потенциала. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Говоря о национальных проектах, Председатель Совета Федерации 

выделила три проблемных вопроса – несоблюдение предельного уровня 

финансирования, межведомственную несогласованность, медленные темпы 

структурной и технологической модернизации экономики. 

Касаясь вопроса подготовки к празднованию 75-летия Великой 

Победы, глава Совета Федерации подчеркнула, что российские 

парламентарии на всех международных площадках жестко выступают против 

переписывания истории, искажения итогов Второй Мировой войны. 

Следует отметить, что Совет Федерации тесно сотрудничает с 

исполнительными органами власти всех уровней и, прежде всего, с 

Правительством Российской Федерации. 

В феврале 2019 года Ю.Л. Воробьев принял участие во встрече 

Председателя Правительства Российской Федерации Д.А. Медведева с 

Председателем Совета Федерации В.И. Матвиенко и членами Совета палаты. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На встрече обсуждались актуальные вопросы законотворческой 

деятельности в сфере экономики, финансов и бюджета, здравоохранения, 

культуры, сельского хозяйства, транспорта, международного сотрудничества. 
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Как отметил Д.А. Медведев, «такой формат общения позволяет нам 

лучше чувствовать нерв законотворческой деятельности и с учетом того, что 

Совет Федерации – это палата регионов, обсуждать вопросы, которые имеют 

общестрановое звучание и требуют нашего совместного внимания». 

По словам В.И. Матвиенко 

важность подобных встреч 

заключается в том, что по их итогам 

Председатель Правительства 

формулирует поручения, которые 

неукоснительно исполняются. 

В ходе встречи особое внимание 

Председатель Совета Федерации 

обратила на ситуацию в лесной 

отрасли, отметив высокую значимость 

этой темы для страны: «Четверть всего лесного богатства сосредоточено в 

России и всего два процента занимает наша страна в сфере мировой 

деревопереработки. Мы дважды очень серьезно рассмотрели эти вопросы на 

заседаниях Совета Федерации и направили в Правительство наши 

рекомендации». 

 

В декабре 2019 года Ю.Л. Воробьев стал участником ежегодного 

совещания со статс-секретарями – заместителями руководителей 

федеральных органов исполнительной власти на тему «О приоритетных 

направлениях законодательной деятельности и задачах органов 

государственной власти Российской Федерации в 2020 году», которое 

провела Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В мероприятии также приняли 

участие первый заместитель 

Председателя Совета Федерации 

Н.В. Федоров, заместители 

Председателя Совета Федерации 

Г.Н. Карелова, И.М.-С. Умаханов, 

Н.А. Журавлев, члены Совета 

Федерации, заместитель Председателя 

Правительства Российской Федерации 

– Руководитель Аппарата 
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Правительства К.А. Чуйченко, полномочный представитель Правительства 

Российской Федерации в Совете Федерации А.В. Яцкин, представители 

министерств и ведомств. 

В.И. Матвиенко напомнила, что по итогам февральской встречи 

Председателя Правительства Российской Федерации с членами Совета 

Федерации удалось решить целый ряд вопросов. В частности, было 

предоставлено дополнительное финансирование региональным театрам, в 

том числе детским, сделаны реальные шаги по борьбе с контрафактом 

питьевой воды, по совершенствованию законодательства в лесной отрасли. 

Эффективно применяется целый ряд инструментов взаимодействия. Это и 

«правительственные часы», и «открытые диалоги» с министрами, и 

реализация мер по итогам Дней субъектов в Совете Федерации. 
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VII. Деятельность, направленная на реформирование законодательства 

в лесной отрасли 

 

За отчетный период во взаимодействии с федеральными и 

региональными органами исполнительной власти проводилась активная 

работа над вопросами реформирования природоохранного и лесного 

законодательства. 

 

7.1. Координация работы межведомственной рабочей группы по 

решению первоочередных задач, направленных на реформирование 

лесной отрасли 

 

Как было отмечено выше, в начале 2019 года на встрече с 

Председателем Правительства Российской Федерации Д.А. Медведевым 

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко акцентировала внимание на 

проблемах лесной отрасли страны, среди которых были упомянуты 

незаконные вырубки, криминализация отрасли, отсутствие ответственности 

арендаторов за свои действия. 

Для исправления сложившейся ситуации по 

поручению Председателя Совета Федерации 

В.И. Матвиенко, а также во исполнение 

Постановления Совета Федерации от 30 января 

2019 года № 17-СФ «Об усилении контроля за 

оборотом древесины и противодействия ее 

незаконной заготовке» в Совете Федерации под 

руководством заместителя Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьева сформирована 

межведомственная рабочая группа по решению 

первоочередных задач, направленных на 

реформирование лесной отрасли. 

 

В октябре 2019 года прошло первое заседание рабочей группы.  

Открывая заседание, Ю.Л. Воробьев сообщил, что «рабочая группа по 

совершенствованию лесного законодательства должна выработать 

рекомендации, которые лягут в основу работы Комитета Совета Федерации 

по аграрно-продовольственной политике и природопользованию и 

Правительства Российской Федерации, где также создана рабочая группа, с 

которой мы плотно взаимодействуем. Наша задача консолидировать усилия 

всех ветвей власти, федеральных и региональных, а также научного 

сообщества». 

В ходе заседания выступили с докладами представители федеральных 

и региональных органов государственной власти, бизнеса, научных и 

общественных кругов по широкому спектру вопросов: вывозных пошлин на 

лесоматериалы, тушения лесных пожаров, контроля за договорами 

лесопользования. 



 76 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На заседании выступили: председатель Комитета Совета Федерации по 

аграрно-продовольственной политике и природопользованию А.П. Майоров, 

заместители председателя Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию В.А. Лебедев и 

Т.А. Гигель, член Совета Федерации С.Ф. Брилка, полномочный 

представитель Правительства Российской Федерации в Совете Федерации 

А.В. Яцкин, заместитель Министра природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации – руководитель Федерального агентства лесного 

хозяйства С.М. Аноприенко, заместитель Министра МЧС России – главный 

государственный инспектор Российской Федерации по пожарному надзору 

И.И. Кобзев, первый заместитель руководителя Федеральной таможенной 

службы Российской Федерации Р.В. Давыдов. 

По итогам заседания принято решение, содержащее рекомендации 

Правительству Российской Федерации, Совету Федерации, федеральным и 

региональным органам государственной власти. 

Как отметила Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко на 

упомянутой выше встрече со статс-секретарями – заместителями 

руководителей федеральных органов исполнительной власти, прошедшей в 

декабре 2019 года, рабочей группой Совета Федерации подготовлены 

системные предложения, которые уже направлены в Правительство. Они, в 

первую очередь, касаются вопросов разграничения полномочий федеральных 

и региональных органов власти в сфере лесоустройства и закрепления 

государственной защиты лесников. Также необходимо навести порядок в 

терминологии.  

В декабре 2019 года 

заместитель Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьев провел 

рабочую встречу с Министром 

природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации 

Д.Н. Кобылкиным и руководителем 

Федерального агентства лесного 
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хозяйства Российской Федерации С.М. Аноприенко. 

На встрече обсуждался ход выполнения решения, принятого по итогам 

заседания созданной в Совете Федерации рабочей группы по 

совершенствованию лесного законодательства. 

Ю.Л. Воробьев отметил, что палата регионов работает в тесном 

взаимодействии с Правительством России и всеми заинтересованными 

федеральными и региональными органами власти, а решение является 

содержательной «дорожной картой» по улучшению положения дел в данной 

сфере. «Главными вопросами здесь являются лесопользование, лесная охрана 

и противодействие незаконным вырубкам». 

Д.Н. Кобылкин рассказал, что Министерство и Рослесхоз в настоящее 

время работают над созданием новой структуры управления лесной отрасли, 

обеспечивающей ее комплексное развитие. 

 

7.2. Организация работы по контролю за ходом реализации в субъектах 

Российской Федерации норм федерального законодательства в сфере 

заготовки и сбора гражданами валежника для собственных нужд 

 

Во исполнение протокольного поручения и предложений Председателя 

Совета Федерации, высказанных на заседаниях Совета Федерации (выписка 

из протокола заседания Совета Федерации от 26 июля 2019 года № 587/3) 

24 июля 2019 года проведено совещание на тему: «Об исполнении поручений 

Совета Федерации по осуществлению парламентского контроля за ходом 

реализации в субъектах Российской Федерации норм федерального 

законодательства в сфере заготовки и сбора гражданами валежника для 

собственных нужд». 

Федеральный закон от 18 апреля 2018 года № 77-ФЗ «О внесении 

изменения в статью 32 Лесного кодекса Российской Федерации» отнес 

«валежник» к недревесным лесным 

ресурсам, что обеспечивает право 

граждан осуществлять его заготовку 

для собственных нужд. Однако 

выполнение закона наталкивается на 

различную его трактовку в субъектах 

Российской Федерации, так как 

законодательно термин «валежник» 

не определен. 

В совещании приняли участие председатель Комитета Совета 

Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию 

А.П. Майоров, заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

аграрно-продовольственной политике и природопользованию В.А. Лебедев, 

директор Департамента государственной политики и регулирования в 

области лесных ресурсов и охотничьего хозяйства А.Н. Грибенников, 

полномочный представитель Правительства Российской Федерации в Совете 

Федерации А.В. Яцкин, заместитель Министра природных ресурсов и 
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экологии Российской Федерации С.Н. Ястребов, временно исполняющий 

обязанности руководителя Федерального агентства лесного хозяйства 

М.Ю. Клинов, председатель Законодательного Собрания Вологодской 

области А.Н. Луценко, представители органов государственной власти 

субъектов Российской Федерации, экспертного сообщества. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

По итогам заседания было принято решение, в котором, в частности, 

Минприроды России рекомендовано разработать унифицированное 

определение валежника, основанное на действующих документах. Кроме 

этого, разработаны рекомендации в адрес органов государственной власти 

субъектов Российской Федерации по установлению единого порядка 

заготовки и сбора валежника гражданами для собственных нужд. 

Во исполнение решения Минприроды 

России совместно с Рослесхозом разработало 

проект приказа «О внесении изменений в 

Правила заготовки и сбора недревесных 

лесных ресурсов, утвержденные приказом 

Минприроды России от 16 июля 2018 года 

№ 325», в части совершенствования 

отношений, связанных с заготовкой и сбором 

валежника. Указанный проект приказа 

готовится к размещению на официальном 

сайте www.regulation.gov.ru в информационно-

телекоммуникационной сети «Интернет» для 

проведения публичного обсуждения и 

независимой антикоррупционной экспертизы. 

Минприроды России подготовлены и 

направлены в органы исполнительной власти 

субъектов Российской Федерации 

рекомендации по установлению единого порядка заготовки и сбора 

валежника гражданами для собственных нужд. 

Памятка для граждан по сбору и заготовке валежника для собственных 

нужд размещена на официальном сайте Рослесхоза 

http://rosleshoz.gov.ru/statements/answers?db4e187a50a630e4d4a3022e66bd3593 

и на официальном сайте Совета Федерации в сети «Интернет» 

http://council.gov.ru/media/files/QWj3qia0erwCnLWEPgnRUadegzZKLI0n.pdf. 

http://www.regulation.gov.ru/
http://rosleshoz.gov.ru/statements/answers?db4e187a50a630e4d4a3022e66bd3593
http://council.gov.ru/media/files/QWj3qia0erwCnLWEPgnRUadegzZKLI0n.pdf
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7.3. Работа, направленная на обеспечение прав граждан, проживающих в 

населенных пунктах, расположенных в границах национальных парков 

 

Особую категорию охраняемых объектов составляют национальные 

парки, которых в России насчитывается пятьдесят шесть. В то же время, 

федеральный статус земель национальных парков и действующий в них 

жесткий правовой режим приводят к существенному ограничению прав 

граждан, проживающих в границах данных территорий. 

Именно с такой проблемой столкнулись жители Кирилловского 

муниципального района Вологодской области. 

В этой связи в июне 2019 года 

под председательством 

Ю.Л. Воробьева проведено совещание 

по вопросу «О совершенствовании 

правового регулирования 

функционирования населенных 

пунктов, расположенных в границах 

национального парка «Русский 

Север». 

По итогам совещания было принято решение, ход выполнения 

которого обсуждался в конце июля 2019 года на следующем рабочем 

совещании. 

В совещаниях принимали участие председатель Комитета Совета 

Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию 

А.П. Майоров, Полномочный представитель Правительства Российской 

Федерации в Совете Федерации А.В. Яцкин, заместители Губернатора 

Вологодской области Э.Н. Зайнак и В.В. Рябишин, представители 

федеральных и региональных органов исполнительной власти. 

Необходимо отметить, что в ходе работы по данной теме были 

выявлены правовые коллизии в обеспечении функционирования населенных 

пунктов, расположенных в границах национальных парков всей страны. 

Так как для решения спорных 

вопросов законодательного 

регулирования требуется системный 

подход, по инициативе 

Ю.Л. Воробьева 20 ноября 2019 года в 

Совете Федерации состоялись 

парламентские слушания на тему: «О 

мерах по обеспечению прав граждан, 

проживающих в населенных пунктах, 

расположенных в границах 

национальных парков». 

По итогам слушаний в соответствии с позицией органов федеральной 

власти, регионов и представителей экспертного сообщества определены два 

основных варианта решения этого вопроса. 
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Первый – прописан в законопроекте, подготовленном Комитетом 

Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию. Суть законопроекта заключается в том, что изменение 

границ национальных парков допускается в случае исключения из их состава 

земельных участков, расположенных в фактических границах поселений, на 

дату издания соответствующего Федерального закона и при условии 

одновременного расширения территорий указанных национальных парков 

путем включения в их состав других систем земельных участков и водных 

объектов. Изменение границ национальных парков возможно только в 

случае, если данное исключение не влечет за собой угрозу для сохранения 

природных ландшафтов и биологического разнообразия. При этом решение 

по изменению границ делегируется исключительно на правительственный 

уровень. 

Второй подход предполагает сохранить населенные пункты в границах 

национальных парков, сняв ряд ограничений по использованию их земель. 

Его поддерживают профильные федеральные ведомства. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В слушаниях приняли участие статс-секретарь, заместитель Министра 

природных ресурсов и экологии Российской Федерации С.Ю. Радченко, 

заместитель Министра природных ресурсов и экологии Российской 

Федерации Е.В. Панова, председатель Комитета Совета Федерации по 

аграрно-продовольственной политике и природопользованию А.П. Майоров, 

члены Совета Федерации, представители органов государственной власти 

субъектов Российской Федерации, экспертного сообщества. 

В декабре 2019 года на 

выездном совещании с 

представителями общественности 

Кирилловского района Вологодской 

области по изучению ситуации с 

ограничением прав граждан, 

проживающих на территории 

национального парка «Русский 

Север», Ю.Л. Воробьев отметил, что в 

Совете Федерации выступают за 

ведение работы сразу по двум названным выше направлениям: «Здесь важен 

индивидуальный подход с учетом особенностей каждой территории. Наша 
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главная задача обеспечить соблюдение конституционных прав граждан, 

проживающих на территории национальных парков». 

Для решения указанных вопросов будет сформирована 

межведомственная рабочая группа с участием заинтересованных 

федеральных органов исполнительной власти, Совета Федерации, 

Государственной Думы, Генеральной прокуратуры Российской Федерации и 

представителей субъектов Российской Федерации. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ходе работы в Вологодской области большая делегация во главе с 

заместителем Председателя Совета Федерации Ю.Л. Ворбьевым и 

заместителем Министра природных ресурсов и экологии Российской 

Федерации Е.В. Пановой, а также представителями профильных 

организаций, детально изучила проблемы людей, проживающих на 

территории национального парка: осмотрела социальные и промышленные 

объекты, побывала на объектах культурного наследия, изучила проблемы, с 

которыми столкнулись жители Кирилловского района. 
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VIII. Межпарламентская деятельность 

 

В соответствии с Планом межпарламентского сотрудничества Совета 

Федерации на 2019 год осуществлялось взаимодействие в рамках групп по 

сотрудничеству с парламентами зарубежных стран, международных 

межпарламентских организаций, проводилась активная работа по 

организации проведения форума и заседаний двусторонних 

межпарламентских комиссий. 

 

8.1. Взаимодействие с Парламентским Собранием Союза 

Беларуси и России, Советом Республики  

Национального собрания Республики Беларусь 

 

В 2019 году исполнилось 20 лет со дня подписания Договора о 

создании Союзного государства России и Беларуси. Этот важный документ 

подчеркивает стратегический характер отношений двух государств, а также 

тесные культурные связи российского и белорусского народов. 

За отчетный период прошел целый ряд 

мероприятий по линии парламента Союзного 

государства. 

В июне 2019 года делегация Совета 

Федерации приняла участие в мероприятиях 

56-ой сессии Парламентского Собрания 

Союза Беларуси и России, которые прошли в 

городе Минске. 

В ходе заседания 56-й сессии 

обсуждался ход реализации Приоритетных направлений и первоочередных 

задач дальнейшего развития Союзного государства на 2018 - 2022 годы. 

Документ содержит 19 направлений белорусско-российского 

сотрудничества, которые создают условия для полноценного 

функционирования Союзного государства в области проведения 

согласованной внешней политики, агропромышленного комплекса, науки и 

технологий, формирования объединенной транспортной системы, 

сотрудничества в сфере торговли, энергетики, безопасности. 

Парламентарии указали на 

недостаточный уровень решения 

вопросов снятия препятствующих 

торговле барьеров и ограничений, а 

также обеспечения условий равного 

доступа субъектам хозяйствования на 

рынки России и Беларуси. Не 

разрабатывается ежегодный прогноз 

развития интеграции в рамках Союзного государства, на котором должна 

базироваться работа по составлению проекта бюджета Союзного государства 

на очередной финансовый год. Отсутствует типовое положение о методике 
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учета и распределения результатов интеллектуальной деятельности, 

получаемых в рамках реализации научно-технологических и инновационных 

программ Союзного государства. 

В связи с этим Парламентское Собрание рекомендовало Совету 

Министров Союзного государства принять соответствующие меры и 

поручить профильным министерствам и ведомствам разработать прогноз 

дальнейшего развития интеграции в рамках Союзного государства, 

активизировать работу по устранению барьеров для свободного движения 

товаров, услуг, капитала и рабочей силы, а также по решению вопросов, 

касающихся доступа субъектов хозяйствования на рынки Беларуси и России. 

Также на сессии Парламентского Собрания парламентарии обсудили 

предложения в План-график работы Парламентского Собрания Союза 

Беларуси и России на 2020 год, проведение научно-практической 

конференции и о подготовке Заявления Парламентского Собрания в связи с 

празднованием 75-летия Победы в Великой Отечественной войне. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Выступая на заседании Парламентского Собрания, Ю.Л. Воробьев внес 

предложение поддержать совместную инициативу Комиссии по социальной 

и молодежной политике, науке, культуре и гуманитарным вопросам, а также 

Совета Молодежной палаты при Парламентском Собрании о проведении в 

2020 году научно-практической конференции «Актуальные проблемы 

строительства и развития Союзного государства», посвященной юбилею 

Великой Победы, с приглашением парламентариев и представителей других 

стран: «Организация дискуссии в таком представительном составе даст 

хорошую возможность противостоять нападкам на нашу общую историю и 

попыткам ее фальсифицировать». 

В ноябре 2019 года делегация Совета Федерации приняла участие в   

57-ой сессии Парламентского Собрания Союза Беларуси и России. Накануне 

сессии Ю.Л. Воробьев принял участие в заседании Совета Парламентского 

Собрания Союза Беларуси и России, на котором был утвержден проект 
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повестки сессии. 

На заседании 57-ой сессии был утвержден бюджет Союзного 

государства на 2020 год, а также отчет об исполнении бюджета за 2018 год. 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ходе заседания рассмотрено Заявление Парламентского Собрания в 

связи с 75-й годовщиной Победы в Великой Отечественной войне, утвержден 

План-график работы Собрания на 2020 год. 

 

8.2. Организация работы по подготовке и проведению 

Шестого Форума регионов России и Беларуси 
 

Без преувеличения можно сказать, что 

центральным событием в области 

межпарламентского сотрудничества и 

межрегиональных отношений Белоруссии и 

России в 2019 году стал Шестой Форум 

регионов России и Беларуси (далее – Форум), 

который проводится ежегодно поочередно на 

территории двух стран. Его организаторами 

выступают верхние палаты парламентов России и Белоруссии: Совет 

Федерации и Совет Республики. 

Заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев возглавил 

Организационный комитет (далее – Оргкомитет), который был сформирован 

в Совете Федерации в целях подготовки Форума. В состав Оргкомитета 

вошли руководители профильных комитетов Совета Федерации, 

федеральных и региональных органов государственной власти, Палаты 

молодых законодателей при Совете Федерации, представителей научного 

сообщества. 

Вопрос организации проведения Форума обсуждался на встрече 

Ю.Л. Воробьева с Чрезвычайным и Полномочным Послом Республики 

Беларусь в Российской Федерации В.И. Семашко в январе 2019 года. 

В ходе беседы стороны затронули темы сотрудничества в нефтегазовой 

и энергетической сфере, а также в области машиностроения. Отдельное 

внимание было посвящено теме отмены роуминга на территории Союзного 

государства. 

«Необходимо продолжать работу, направленную на устранение 

препятствий для свободного общения граждан двух стран. Не только 

региональные связи, но и постоянные контакты между людьми имеют 
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принципиальное значение для экономического сближения России и 

Беларуси», – подчеркнул Ю.Л. Воробьев. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В апреле 2019 года заместитель 

Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьев совместно с 

заместителем Председателя Совета 

Республики Национального собрания 

Республики Беларусь М.А. Щеткиной 

провел заседание российского и 

белорусского организационных 

комитетов Форума. 

Ю.Л. Воробьев отметил, что 

Форум будет посвящен культуре и 

молодежи, а главной его 

особенностью станет участие 

активной молодежи двух стран в 

решении актуальных вопросов в 

сфере молодежной политики, 

гуманитарного и культурного 

сотрудничества Союзного государства. 

Участники совместного заседания обсудили готовность Форума, 

утвердили повестку дня, состав его участников, наметили проекты решений. 

Второе совместное заседание организационных комитетов Форума 

прошло в июне 2019 года. Помимо организационных вопросов вице-спикеры 

двух национальных парламентов затронули тему транспортной логистики в 

развитии взаимодействия России и Беларуси.  
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16-18 июля 2019 года в городе 

Санкт-Петербурге прошел Шестой 

Форум регионов России и Беларуси 

на тему: «Межрегиональные связи 

как основа формирования единого 

культурного и гуманитарного 

пространства народов России и 

Беларуси», – с участием Президента 

Российской Федерации В.В. Путина и 

Президента Республики Беларусь 

А.Г. Лукашенко. 

В рамках Форума было организовано проведение шести секционных и 

пленарного заседания. Основное внимание уделялось вопросам 

межрегионального сотрудничества России и Беларуси по ряду направлений, 

включая реализацию совместных молодежных проектов, формирование 

общего информационного пространства, укрепление культурных и 

гуманитарных связей, взаимодействие в сфере образования и туризма. 

Особое внимание было уделено вопросам развития Союзного 

государства в контексте евразийской интеграции. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Отдельным мероприятием на полях форума стал VII Российско-

белорусский молодежный форум «Молодежь – за Союзное государство». 

На полях Форума состоялась 

двусторонняя встреча Председателя 

Совета Федерации В.И. Матвиенко и 

Председателя Совета Республики 

Национального собрания Республики 

Беларусь М.В. Мясниковича. Во 

встрече приняли участие заместитель 

Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьев и заместитель 

Председателя Совета Республики 

Национального собрания Республики Беларусь М.А. Щеткина. 
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Глава Совета Федерации 

констатировала растущий интерес, 

проявляемый к Форуму регионами 

России и Беларуси, в сотрудничестве 

которых наблюдается хорошая 

динамика, а также отметила активную 

деятельность Межпарламентской 

комиссии Совета Федерации и Совета 

Национального собрания Республики 

Беларусь. 

В рамках Форума Ю.Л. Воробьев совместно с заместителем 

Председателя Совета Республики Национального собрания Республики 

Беларусь М.А. Щеткиной провел шестое заседание Межпарламентской 

комиссии Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 

и Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь по 

межрегиональному сотрудничеству. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ходе заседания российские и белорусские парламентарии обменялись 

мнениями по актуальным вопросам двустороннего сотрудничества, 

гармонизации и унификации законодательства России и Беларуси, а также 

вопросу транспортного потенциала Союзного государства как одного из 

важнейших факторов социально-экономического развития. 

Ю.Л. Воробьев и М.А. Щеткина 

проинформировали 

присутствовавших о проведении 

совместных мероприятий, 

посвященных 75-летию Победы 

советского народа в Великой 

Отечественной войне. 

За основу был принят проект 

повестки дня седьмого заседания 

Межпарламентской комиссии. 

В рамках заседания были подписаны соглашения о сотрудничестве 

между Законодательным Собранием Республики Карелия и Витебским 

областным Советом депутатов, Псковским областным Собранием депутатов 

и Витебским областным Советом депутатов, Законодательным Собранием 

Свердловской области и Минским областным Советом депутатов, а также 
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Соглашение между Самарской Губернской Думой и Гомельским областным 

Советом депутатов. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Как отметил Ю.Л. Воробьев, Форум дает возможность не только 

обсудить широкий круг вопросов в законодательной области, но и 

рассмотреть логистику, транспорт, науку, систему образования – тематику, 

всегда актуальную для граждан двух стран. 

 

8.3. Работа в Межпарламентской комиссии по сотрудничеству 

Федерального Собрания Российской Федерации и 

Национального Собрания Республики Армения 

 

Следует отметить, что Совет 

Федерации особое внимание уделяет 

взаимодействию с парламентами 

стран-участниц СНГ. Одним из 

стратегических партнеров России на 

постсоветском пространстве является 

Республика Армения. 

В феврале 2019 года 

Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко и Председатель 

Национального Собрания Республики 

Армения А.С. Мирзоян на встрече, 

которая прошла в Совете Федерации, 

достигли договоренности о 

возобновлении работы 

Межпарламентской комиссии по 

сотрудничеству между 

Национальным Собранием Армении и 

Федеральным Собранием Российской Федерации. 

На переговорах законодатели обсудили перспективы развития 

двусторонних межпарламентских и межрегиональных отношений, а также 

взаимодействие в рамках международных парламентских организаций. Было 

принято решение «переформатировать» Комиссию по сотрудничеству и 

сделать её более статусной: с обеих сторон ее возглавили вице-спикеры 
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национальных парламентов. Российскую часть Комиссии возглавил 

заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В качестве главы российской части Межпарламентской комиссии по 

сотрудничеству Федерального Собрания Российской Федерации и 

Национального Собрания Республики Армения (далее – Межпарламентская 

комиссия) Ю.Л. Воробьев провел ряд мероприятий и рабочих встреч. 

Следует отметить, что в 2019 году работа Межпарламентской комиссии 

была возобновлена после почти двухлетнего перерыва. 

В марте и июне 2019 года Ю.Л. Воробьев провел рабочие встречи с 

Чрезвычайным и Полномочным Послом Республики Армения в Российской 

Федерации В.С. Тоганяном, а также Чрезвычайным и Полномочным Послом 

Российской Федерации в Республике Армения С.П. Копыркиным, на 

которых обсуждались вопросы двусторонних российско-армянских 

отношений, межпарламентского сотрудничеств, а также организации и 

подготовки проведения заседаний Межпарламентской комиссии. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В конце мая 2019 года Ю.Л. Воробьев провел встречу с делегацией 

Постоянной комиссии по внешним связям Национального Собрания 

Республики Армения во главе с ее председателем Р.К. Рубиняном. 

Ю.Л. Воробьев отметил позитивную динамику российско-армянского 

взаимодействия и контактов: «Регулярный характер диалога между 

парламентами наших стран позволяет обмениваться мнениями по наиболее 

важным вопросам российско-армянских отношений, выстраивать 
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эффективное взаимодействие в многосторонних форматах, обсуждать 

актуальные аспекты международной повестки». 

Во встрече также приняли участие сенаторы – члены 

Межпарламентской комиссии. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

За отчетный период состоялись два заседания Межпарламентской 

комиссии. 

28 июня 2019 года в Москве состоялось 31-ое заседание 

Межпарламентской комиссии. 

В ходе заседания стороны 

утвердили новую редакцию 

Регламента Межпарламентской 

Комиссии и план ее работы, а также 

обсудили создание Экспертного 

совета Межпарламентской комиссии 

и включение в его состав крупных 

представителей общественных и 

деловых кругов двух стран, научной и 

творческой интеллигенции. 
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На заседании обсуждались вопросы: «О роли общественных 

институтов России и Армении в развитии двусторонних отношений», «Об 

итогах визита делегации Комитета Совета Федерации по обороне и 

безопасности в воинские части и подразделения Вооруженных Сил 

Российской Федерации, дислоцированные на территории Армении». 

Ю.Л. Воробьев выразил уверенность, что межпарламентское 

взаимодействие России и Армении получит дополнительный импульс для 

дальнейшего расширения, будет способствовать качественному развитию и 

укреплению отношений дружбы и союзничества между двумя странами. 

Следующее, 32-е, заседание Межпарламентской Комиссии состоялось6  

ноября 2019 года в городе Гюмри (Республика Армения). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На заседании были рассмотрены вопросы: координация усилий 

парламентариев России и Армении по гармонизации и синхронизации 

национальных законодательств в рамках ЕАЭС; сотрудничество в 

гуманитарной и культурной сферах; вопросы подготовки 33-го заседания 

Межпарламентской комиссии. 

По первому пункту повестки дня было принято решение рекомендовать 

Коллегии Евразийской экономической комиссии разработать проект 

«дорожной карты» по первоочередным мерам в сфере гармонизации 

законодательства между Российской Федерацией и Республикой Арменией, 

направленным на устранение существующих барьеров и иных ограничений в 

рамках ЕАЭС и направить его сопредседателям Межпарламентской 

комиссии для предварительного рассмотрения. 

Особое внимание на заседании было уделено вопросу развития и 

диверсификации транспортных инфраструктур ЕАЭС и в первую очередь 

диверсификации транспортного сообщения между Российской Федерацией и 

Республикой Арменией. Обсуждалась проблема работы многостороннего 

автомобильного пропускного пункта «Верхний Ларс», который является 

единственной функционирующей сухопутной дорогой, связывающий Россию 

с Арменией и имеющий важное значение для развития торгово-

экономических отношений двух стран. По данному вопросу было принято 

решение о направлении сопредседателем российской части 

Межпарламентской комиссии Ю.Л. Воробьевым обращения в Правительство 

Российской Федерации с просьбой активизировать работы по реконструкции 

МАПП «Верхний Ларс» и принять возможные меры для увеличения его 

пропускной способности. 
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Также Ю.Л. Воробьев обратил 

внимание членов комиссии на то, что 

важное место в межпарламентской 

повестке России и Армении занимает 

сотрудничество в гуманитарно-

культурной сфере. «Здесь 

традиционно складывается 

конструктивный диалог. На высоком 

уровне находится 

межгосударственное сотрудничество в культуре и образовании». 

Стороны договорились о проведении следующего, 33-го заседания 

Межпарламентской комиссии в июне 2020 года в городе Красноярске. 

 

Программа визита делегации включала посещение 102 Российской 

военной базы, средней школы № 23 в городе Гюмри с углубленным 

изучением русского языка и школы № 7 имени В.Маяковского в городе 

Ереване с преподаванием на русском языке.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В двух школах состоялись церемонии передачи в дар нескольких тысяч 

учебников на русском языке.  

Эта гуманитарная акция стала возможна, благодаря содействию члена 

Экспертного совета Комиссии С.А. Мурадяна. 

 

Говоря о российско-армянском культурном сотрудничестве, следует 

отметить, что в 2019 году под эгидой Межпарламентской комиссии прошел 

ряд мероприятий в этой сфере. 
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В сентябре 2019 года в Совете 

Федерации открылась 

художественная экспозиция «Краски 

Армении», посвященная Дню 

независимости Республики Армения. 

«Краски Армении» – ежегодный 

проект, который реализуется с 

2018 года Детской художественной 

школой № 9 города Москвы при 

поддержке Департамента культуры Правительства Москвы и общественной 

организации «ДИАЛОГ». 

На выставке в Совете Федерации посетители увидели глазами 

художников все, чем богата Армения: красивая природа, величественные 

горы, древняя архитектура, радушные и гостеприимные люди. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Также в этот день состоялся прием Посла Армении в России по случаю 

Дня Независимости Республики Армения, на котором было оглашено 

Поздравительное послание сопредседателя российской части 

Межпарламентской комиссии Ю.Л. Воробьева. 

По инициативе Экспертного совета 

Межпарламентской комиссии по сотрудничеству 

Федерального Собрания Российской Федерации и 

Национального Собрания Республики Армения в 

Малом зале Совета Федерации в декабре 2019 года 

прошел премьерный показ фильма «Щелкин – 

крестный отец атомной бомбы» об одном из 

крупнейших участников атомного проекта, трижды 

Герое Социалистического Труда Кирилле Ивановиче 

Щелкине. 

В создании фильма, который посвящен 70-летию 

реализации советского атомного проекта и испытанию 

первой отечественной атомной бомбы, ставшей оружием сдерживания и 

обеспечения ядерного паритета в мире, непосредственное участие принял 

академик Российской академии наук, член Экспертного совета 

Межпарламентской комиссии А.А. Камалов. 
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В просмотре и обсуждении фильма принял участие заместитель 

Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев, члены Межпарламентской 

комиссии, представители научного и экспертного сообщества, родственники 

героя картины. 

 

8.4. Работа в группе по сотрудничеству Совета Федерации с Советом 

Кантонов Федерального Собрания Швейцарской Конфедерации 

 

Группа по сотрудничеству Совета Федерации с Советом кантонов 

Федерального Собрания Швейцарской Конфедерации (далее – группа по 

сотрудничеству) активно взаимодействует со швейцарской стороной в 

области укрепления межпарламентских связей, а также ведет работу, 

направленную на развитие российско-швейцарских отношений и сохранения 

совместного историко-культурного наследия. 

В июне 2019 года проведено в Совете Федерации заседание группы по 

сотрудничеству. Участники заседания предметно обсудили План работы 

«групп дружбы» на 2019-2020 годы. 
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Достигнута договоренность, что в 2020 году в фокусе внимания 

деятельности «групп дружбы» будет межрегиональная тематика. 

Также были затронуты вопросы российско-швейцарского 

взаимодействия в рамках европейских межпарламентских организаций, в 

частности ПАСЕ и ПА ОБСЕ. 

 

В конце июня 2019 года в рамках рабочего визита делегации Совета 

Федерации в Швейцарию состоялась рабочая встреча Председателя Совета 

Федерации В.И. Матвиенко с Председателем Совета кантонов Федерального 

Собрания Швейцарской Конфедерации Жаном-Рене Фурнье. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ходе беседы стороны обсудили наиболее актуальные вопросы 

двусторонней повестки дня и отметили, что российско-швейцарские 

парламентские связи вышли на высокий уровень, а также оценили 

взаимодействие в рамках ставших традицией регулярных встреч по линии 

парламентских «групп дружбы». 

 

21 - 24 сентября 2019 года 

состоялся рабочий визит в 

Швейцарию делегации группы по 

сотрудничеству во главе с 

Ю.Л. Воробьевым. 

Визит включал в себя 

политическую программу встреч с 

руководством верхней палаты 

Федерального Собрания 

Швейцарской Конфедерации в Берне, 

а также региональную и историко-культурную часть в Андерматте, где 

состоялись переговоры с кантональными властями. Делегация также приняла 

участие в мероприятиях, посвященных значимой дате в истории российско-

швейцарских отношений - 220-летию Швейцарского похода А.В.Суворова. 

В Берне делегацию приняли Председатель Совета кантонов Жан-Рене 

Фурнье, первый заместитель Председателя Совета кантонов Ханс Штокли, 

состоялась встреча с членами группы дружбы «Швейцария-Россия». 

Обсуждались наиболее актуальные вопросы двусторонней повестки дня и 
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перспективы межпарламентского диалога, а также План работы группы по 

сотрудничеству на 2019-2020 годы, молодёжно-культурные обмены, 

ситуацию на Украине, проблематику Европейского союза и Парламентской 

Ассамблеи Совета Европы. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Делегация посетила также дом-музей Суворова в Андерматте и 

открыла выставку «По следам А.В.Суворова» и передала в дар музею 

репродукцию картины В.Сурикова «Переход Суворова через Альпы». 

 

В октябре 2019 года прошла 

церемония возложения цветов к 

Могиле Неизвестного солдата в 

Александровском саду заместителем 

Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьевым и Президентом 

Совета кантонов Федерального 

Собрания Швейцарии Жаном-Рене 

Фурнье. 

16 октября 2019 года также прошла рабочая встреча Председателя 

Совета Федерации В.И. Матвиенко с Президентом Совета кантонов 

Федерального Собрания Швейцарии Жан-Рене Фурнье, на которой было 

отмечено динамичное и поступательное развитие российско-швейцарских 

отношений. 
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8.5. Работа в Парламентской Ассамблее 

Организации Договора о коллективной безопасности 

 

В качестве главы делегации Совета Федерации 

в делегации Федерального Собрания Российской 

Федерации в Парламентской Ассамблее Организации 

Договора о коллективной безопасности заместитель 

Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев за 

отчетный период принимал участие в мероприятиях 

ПА ОДКБ. 

5 ноября 2019 года в городе Ереване 

(Республика Армения) Ю.Л. Воробьев принял 

участие в выездном заседании Совета и двенадцатом пленарном заседании 

Парламентской Ассамблеи ОДКБ. 

В рамках мероприятий ПА ОДКБ состоялась встреча глав 

парламентских делегаций с премьер-министром Армении Н.В. Пашиняном, 

стороны обсудили сближение законодательств стран — участниц ОДКБ и 

развитие организации. 

В Парламентскую Ассамблею входят Россия, Армения, Белоруссия, 

Казахстан, Киргизия и Таджикистан.  

 Мероприятия ПА ОДКБ по предложению армянской стороны прошли 

в Министерстве обороны страны. 

В ходе заседания Совета участники рассмотрели актуальные вопросы 

обеспечения международной, коллективной и национальной безопасности, 

итоги председательства Киргизской Республики в ОДКБ в 2019 году, прочие 

вопросы деятельности Организации. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В заседании Совета ПА ОДКБ приняли участие руководители 

парламентских делегаций государств – членов ОДКБ, наблюдатели в 

Парламентской Ассамблее ОДКБ (Народная Скупщина Республики Сербия и 

Парламентское Собрание Союза Беларуси и России) и приглашенные гости 

(Иран и Куба). 

На пленарном заседании ПА ОДКБ были приняты модельный закон 

«О негосударственных субъектах обеспечения национальной безопасности» 

и рекомендации: по совершенствованию национального законодательства 

государств-членов ОДКБ в области функционирования коллективных 
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миротворческих сил; по сближению 

законодательства государств-членов 

ОДКБ по вопросам конфискации 

имущества в интересах 

противодействия коррупции, 

финансированию терроризма и иным 

видам преступлений; по 

гармонизации законодательства 

государств-членов ОДКБ по 

обеспечению внутренней 

стабильности и противодействию технологиям внешнего деструктивного 

воздействия, направленного на дестабилизацию социально-политической 

обстановки; по оказанию коллективного гуманитарного содействия в порядке 

реагирования на возникающие кризисные ситуации на территории 

государств-членов ОДКБ; по совершенствованию национального 

законодательства государств-членов ОДКБ в сфере противодействия 

распространению нацизма и его проявлений; рекомендательный перечень 

составов преступлений и административных правонарушений в сфере 

обеспечения информационной безопасности личности, общества и 

государства для государств-членов ОДКБ. 
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IX. Организация работы Комитета общественной поддержки 

жителей Юго-Востока Украины 

 

Комитет общественной поддержки жителей 

Юго-Востока Украины (далее – Комитет) создан в 

июне 2014 года для реализации гуманитарных и 

других общественных программ на территории 

Донецкой Народной Республики и Луганской 

Народной Республики. 

17 мая 2019 года под эгидой Комитета 

общественной поддержки жителей Юго-Востока 

Украины и при участии Совета Федерации состоялась конференция на тему 

«Сотрудничество регионов России и Донбасса. Перспективы развития». 

В рамках конференции было 

организовано проведение трех 

секционных и пленарного заседаний 

Открывая пленарное заседание 

конференции, Ю.Л. Воробьев 

отметил, что сотрудничество 

регионов России и Донбасса имеет 

особое значение для укрепления и 

развития исторически сложившихся 

культурных, гуманитарных и 

духовно-нравственных связей. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Участники конференции 

пришли к выводу, что в настоящее 

время исключительно важно 

активизировать работу по 

укреплению общественного мира и 

согласия, а также дальнейшему 

налаживанию взаимовыгодных 

контактов и партнерского 

взаимодействия между научным 

сообществом и институтами 
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гражданского общества, этнокультурными общественными объединениями, 

религиозными, молодежными, социально ориентированными 

некоммерческими организациями. 

Было констатировано, что особое значение имеет совместное научное, 

экспертное, методическое обеспечение деятельности по укреплению 

межрегиональных связей России и Донбасса, сохранению исторически 

сложившегося этнокультурного и языкового пространства, противодействию 

попыткам разъединения и разрушения восточнославянского мира. 

По итогам конференции принята резолюция, в которой, в частности, 

содержатся рекомендации в области взаимодействия научного сообщества и 

деятельности институтов гражданского общества, в сфере молодежной 

политики, а также проектной деятельности и в расширении совместного 

участия некоммерческих организаций России и Донбасса в развитии 

общественной дипломатии. 
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X. Взаимодействие с 

общественными организациями 

 

Активное взаимодействие с общественными организациями 

способствует эффективной пропаганде идей патриотизма среди молодежи, 

привлечению внимания широких слоев общественности к изучению своей 

страны и заботе об окружающей среде. 

Как член Попечительского совета 

Всероссийской общественной 

организации «Русское географическое 

общество» (далее РГО), а также 

председатель Управляющего совета 

РГО, за отчетный период 

Ю.Л. Воробьев неоднократно принимал 

участие в мероприятиях этой 

организации. 

Русским географическим 

обществом ежегодно реализуется более 500 проектов во всех 85 субъектах 

Российской Федерации, общее число участников которых только в 2018–

2019 годах превысило 10 миллионов человек. 

Эти мероприятия направлены на развитие и популяризацию науки, 

культуры и искусства, сохранение исторического наследия, воспитание 

патриотизма у молодого поколения. 

 

В апреле 2019 года Ю.Л. Воробьев принял участие в заседании 

Попечительского Совета РГО, которое прошло в городе Санкт-Петербурге. 

В заседании приняли участие 

Президент России, Председатель 

Попечительского Совета РГО 

В.В. Путин, Президент РГО 

С.К. Шойгу, члены Попечительского 

Совета Общества и почетные гости. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На заседании Попечительского Совета было рассказано об итогах 

работы РГО в 2018 году и представлены основные проекты 2019 года. 
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Важным событием не только 

межрегиональных, но и 

международных гуманитарных 

контактов стало проведение в июне 

2019 года в Вологодской области 

Международной конференции 

«Диалог Форт Росс». Мероприятие 

открыли специальный представитель 

Президента Российской Федерации по международному культурному 

сотрудничеству М.Е. Швыдкой и председатель Общества по сохранению 

Форта Росс С. Свидлер. 

Конференция проводится с 2012 года, ее участников по очереди 

принимают города Америки и России. Девиз «Диалога»: «К новому 

пониманию двусторонних отношений через призму истории». 

Ю.Л. Воробьев зачитал участникам конференции приветственный 

адрес президента РГО С.К. Шойгу и отметил, что подобные встречи 

помогают развивать контакты бизнесу, а также межрегиональное 

сотрудничество. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

РГО участвует в деле сохранения крепости Форт Росс уже в течение 

семи лет, занимается просветительскими мероприятиями, которые 

показывают обществу историческое и культурное значение этого памятника. 

Участники конференции ведут диалог о перспективах отношений 

Москвы и Вашингтона. Кроме того, на площадках форума речь идет о 

сотрудничестве России и Америки в сфере образования и науки, также 
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обсуждаются возможности развития технологий искусственного интеллекта, 

взаимодействие наших университетов. 

 

Как было отмечено выше, 

Ю.Л. Воробьев в сентябре 2019 года 

принял участие в открытии 

фестиваля РГО «Открываем Россию 

заново! Вместе!», прошедшем в 

сентябре 2019 года в московском 

парке «Зарядье». 

На открытии фестиваля 

присутствовали член 

попечительского совета РГО В.И. Матвиенко и президент общества 

С.К. Шойгу. Они осмотрели экспозицию, посетили жилища народов России. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Программа фестиваля была 

очень насыщенной, она включала 

мастер-классы, лекции, выставки и 

концерты. Главная задача фестиваля – 

показать разнообразие российских 

регионов и пробудить в 

соотечественниках интерес к 

путешествиям по стране. 

В декабре 2019 года Ю.Л. Воробьев вручил награды лучшим 

сотрудникам исполнительной дирекции РГО. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

За реализацию общественно значимых проектов, утвержденных 

Попечительским Советом и Президентом Русского географического 
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общества, благодарностью Председателя Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации поощрены директор Департамента 

регионального развития Исполнительной дирекция РГО С.В. Корлыханов и 

директор Департамента экспертно-аналитической и проектной работы 

Исполнительной дирекции РГО О.В. Царева. 

 

Без успешного развития экономики 

невозможно реализовать национальные и 

федеральные проекты, в том числе, внутренний и 

въездной туризм. Именно поэтому на встрече членов 

Совета Федерации с руководством и активом 

Торгово-промышленной палаты Российской 

Федерации заместитель Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьев обратил внимание на важность развития диалога 

предпринимательского сообщества и представителей органов 

государственной власти. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Участники встречи обсудили вопросы поддержки экспорта 

отечественной продукции, реформы контрольно-надзорной деятельности, 

развития семейного предпринимательства, а также противодействия 

незаконному обороту упакованной питьевой воды. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Вице-спикер Совета Федерации отметил, что по наиболее значимым 

вопросам правового регулирования предпринимательской деятельности 

верхняя палата парламента и ТПП России должны регулярнее 

взаимодействовать: «Нужно наполнять новым содержанием наше 

двустороннее Соглашение, устанавливать более тесные связи между 

комитетами, выходить на конкретные законодательные инициативы». 
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XI. Информационная и иная деятельность 

 

11.1. Рассмотрение обращений, направленных в адрес заместителя 

Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьева 

 

Работа с обращениями граждан ведется в соответствии с Федеральным 

законом от 2 мая 2006 года № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений 

граждан Российской Федерации» и Инструкцией по работе с обращениями 

граждан в Совете Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации. 

В 2019 году на имя заместителя Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьева поступило более 70 обращений граждан. 

Анализируя тематику поступивших обращений, можно сделать вывод, 

что в них были затронуты следующие вопросы: 

- неправомерные действия правоохранительных органов; 

- нарушения гражданских прав; 

- нарушения жилищных прав; 

- предложения по совершенствованию законов и иных нормативно-

правовых актов; 

- предложения по улучшению социально-экономических, культурных и 

иных условий повседневной жизни. 

Все обращения рассмотрены своевременно и в полном объеме, 

гражданам направлены ответы, даны необходимые разъяснения, приняты 

меры по решению вопросов, поднятых в обращениях. 

 

11.2. Информационная деятельность 

 

Взаимодействие со средствами массовой информации выстраивается в 

конструктивном и открытом формате. За отчетный период заместитель 

Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев неоднократно выступал с 

комментариями и интервью о своей законотворческой деятельности, по 

актуальным для граждан вопросам, межпарламентской деятельности, как на 

страницах печатных изданий, так и в телевизионных передачах на 

федеральных и региональных телеканалах. 

Результатом продуктивного и творческого взаимодействия с 

телеканалом Совета Федерации «Вместе-РФ», при грантовой поддержке РГО 

и Минпросвещения России стало создание в 2019 году телеканалом «Вместе-
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РФ» двух документальных фильмов: «Вместе по Русскому Северу: на пути к 

Северной Пальмире» https://vmeste-rf.tv/programs/91989/documentary-

shipbuilders-of-prionezhye/, рассказывающий об экспедиции «Вместе по 

Русскому Северу: Онежско-Балтийский водный путь», и «Наследники 

традиций» https://vmeste-rf.tv/programs/91989/documentary-inheriters-of-

traditions/ об одноименном Всероссийском детском фестивале народной 

культуры. 

На личной страничке Ю.Л. Воробьева на сайте Совета Федерации 

http://vorobyov.council.gov.ru/ и на сайте Законодательного Собрания 

Вологодской области https://www.vologdazso.ru/interaction/fsrf/item.php?ID=13

0432 можно найти актуальную информацию о работе члена Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьева, доступны его публикации в СМИ, видеозаписи 

выступлений, интервью. 
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